
Калининград 
исключат из союза
Льготы региона хотят защитить от правил Таможенного союза
Вице-спикер Госдумы Александр Жу-
ков внес в парламент законопроект, 
компенсирующий Калининградской 
особой экономической зоне потери 
от вхождения России в Таможенный 
союз. Чтобы резиденты ОЭЗ не пост-
радали от отмены льгот по таможен-
ным пошлинам в 2016 году, депутат 
предлагает возмещать инвесторам 
региона «потери» прямо из федераль-
ного бюджета.

Отказ от преференций продиктован 
правилами Таможенного союза: Россия, 
Казахстан и Белоруссия заключили согла-
шение об особых экономических зонах, ог-
раничивающее их льготы. По правилам ТС 
все пошлины собираются в общий котел и 
затем распределяются по квотам, опре-
деленным для каждой страны-участницы. 
В случае если бы для ОЭЗ оставили тамо-
женные преференции, страна — участни-
ца союза перечисляла бы меньше средств в 
общую кассу.

Через четыре года бизнес в Кали-
нинграде должен был зажить по общим 
правилам России, Белоруссии и Казах-
стана, все таможенные льготы отменя-
ются. Однако вице-спикер Александр 
Жуков считает, что для Калининграда 
надо сделать исключение, компенсиро-
вав инвесторам ОЭЗ все потери за счет 
федерального бюджета. Заложенных в 
законе об ОЭЗ в Калининградской об-
ласти гарантий (льготы действуют как 
минимум до 2031 года) оказалось недо-
статочно, говорится в пояснительной 
записке к законопроекту (есть в распо-
ряжении РБК daily).

Сейчас инвесторы, работающие в ОЭЗ, 
не платят налог на прибыль и имущество 
организаций первые шесть лет, а в пос-
ледующую шестилетку могут вносить 
лишь половину ставки. Кроме того, все 
товары, ввозимые на территорию ОЭЗ 
из-за рубежа для внутреннего потреб-
ления, не облагаются таможенными 
пошлинами.

Зная, что идея выплат из бюджета 
придется не по вкусу правительству, ав-
торы законопроекта пишут, что предла-

гаемый механизм не приведет к допол-
нительным расходам, уверены в Госдуме. 
Почти 90% дополнительных импортных 
пошлин по правилам Таможенного сою-
за вновь поступят в федеральный бюд-
жет и будут направлены юридическим 
лицам, чьи условия для бизнеса были 
существенно ухудшены.

Одобрив этот законопроект, государс-
тво поступит справедливо, поддерживает 
инициативу Александра Жукова сенатор 
от Калининградской области Николай 

Власенко. «Инвестор заходит на одних 
условиях, но в течение жизни его проек-
та меняются законы, которые полностью 
убивают экономическую эффективность 
проекта», — сетует он. Властям необхо-
димо создать гарантии «неизменения 
условий на всю протяженность деятель-
ности проекта», уверен сенатор.

Николай Власенко считает, что за-
коном можно не ограничиваться, сто-
ит написать отдельную госпрограмму. 
«У нас нет производственных ресурсов, 
наш рынок крайне мал, а российский 
закрыт таможенными и пограничны-
ми барьерами двух стран, — объясня-
ет он. — Наша оторванность ухудшает 
возможность экономического развития, 
ее надо компенсировать экономически-
ми гарантиями».

В Минэкономразвития документ в це-
лом поддерживают, сообщили РБК daily 
в департаменте ОЭЗ. Но принять его во 
втором чтении получится только в том 
случае, если будет прописан механизм 
реализации предлагаемых гарантий, 
в частности обозначено, как именно 
компенсировать ущерб при увеличении 
совокупной налоговой нагрузки и тамо-
женных пошлин.

Сенатор Власенко опасается повто-
рения ситуации с возмещением НДС, 
который государство возвращает очень 
неохотно. «Память у всех предприни-
мателей крепкая, вряд ли кто-то за-
хочет вернуть потерянное, понимая, 
что это будет длительный процесс», — 
считает он.

АННА РЕЗНИКОВА

Президент не заставил подмосковные власти 
томиться в ожидании, кто же займет пост гу-
бернатора, и назначил исполняющим обязан-
ности главы области руководителя фракции 
«Единой России» в Госдуме Андрея Воробьева. 
Оставшаяся у руля в Подмосковье команда 
Сергея Шойгу назначение восприняла с радос-
тью — Воробьев продолжит начатые в регионе 
реформы. Зато теперь единороссам предсто-
ит решить задачу, кого же поставить у руля 
фракции в Госдуме.

Кандидатуру Воробьева называли еще в день от-
ставки Шойгу, он был самым очевидным кандида-
том на это место, тем более что два политика тесно 
связаны — отец Андрея Воробьева сенатор Юрий 
Воробьев был ближайшим соратником экс-главы 
МЧС, да и сам новый губернатор Подмосковья на-
зывает Шойгу не иначе как своим крестным отцом 
в политике. «Это хорошее решение, потому что Во-
робьев — человек команды и его назначение не пот-
ребует никаких перезагрузок, — заявил РБК daily 
руководитель главного управления внутренней по-
литики области Андрей Ильницкий. — Это человек, 
который способен продолжить все те стартапы 
в политической, экономической и социальной сфе-
ре, которые за эти полгода запустил Шойгу».

Главным плюсом Воробьева на посту губернато-
ра эксперты считают его молодость, хорошие свя-

зи с руководством страны, большой аппаратный 
и партийный опыт, а также опыт ведения бизнеса. 
Но есть у этого назначения и риски. «Если бы выбо-
ры проходили сейчас, Воробьев бы одержал побе-
ду, — говорит глава Института политических иссле-
дований Сергей Марков. — А вот к следующему сен-
тябрю могут нарасти протестные настроения, и ему 
будет не так легко. К тому же Воробьеву обязатель-
но придется научиться разговаривать с простыми 
людьми на их языке».

Пока в Подмосковье команда Шойгу празднова-
ла такое удачное для них назначение, в Госдуме уже 
делили кресло главы фракции. Один из серьезных 
кандидатов на эту должность, секретарь генсовета 
«ЕдРа» Сергей Неверов заявил РБК daily, что у него 
достаточно большой объем работы и на своем вы-
соком партийном посту, поэтому он не будет пре-
тендовать на роль лидера фракции, даже если его 
выдвинут другие депутаты.

Формально вопрос будет решаться путем голо-
сования внутри фракции, причем депутаты сами 
могут выставить свою кандидатуру на голосова-
ние или предложить одного из своих коллег. Вы-
сокопоставленный источник РБК daily в Госдуме 
уверен, что исход голосования очевиден — руко-
водить единороссами в Госдуме будет Сергей Же-
лезняк. 

(Окончание на с. 2)

Мэрия надеется получить карт-бланш при изъятии у собс-
твенников земельных участков в Новой Москве. Группа 
депутатов от столицы уже внесла в Госдуму законопроект 
об особенностях регулирования земельных правоотноше-
ний на присоединенных к Москве территориях, в котором 
процедуру изъятия земель для госнужд предлагается со-
кратить с года до трех месяцев. Кроме того, городским 
властям могут разрешить до 1 июля 2020 года предостав-
лять участки под застройку без проведения торгов.

Изъять по-быстрому

«Разбойники» 
и «кощунницы» 
православного 
масскульта

Назначение без перезагрузок

В последнее время немало произве-
дений искусства и фольклора оскор-
били нежные чувства православных 
верующих. Возмущение вызывали 
сатирические образы клириков («Бал-
да» Пушкина), язычница Баба-яга, 
гравюры Пабло Пикассо, рок-опера 
«Иисус Христос — суперзвезда», ро-
ман Набокова «Лолита», неканоничес-
кие иконы, художественное сочетание 
религиозного и светского и пр. В этом 
контексте интересно узнать: а какое 
искусство одобряют те, кто сегодня 
называет себя православным?

Это легко можно выяснить на 
православных сайтах. Они реко-
мендуют списки книг, песен и филь-
мов, которые, на их взгляд, достойно 
представляют родную веру. Один из 
любимых сериалов — «Спас под бе-
резами» (2003), в центре которого на-
стоятель реставрируемого храма отец 
Георгий (Юрий Беляев), бывший лет-
чик-истребитель, который вначале ос-
танавливает самоубийцу, забравшегося 
на колокольню, затем устраивает жизнь 
молодой семьи, обращает к Богу банди-
та-чиновника и разрешает много дру-
гих проблем. Повторяет ту же сюжет-
ную канву и сериал «Батюшка» (2008), 
главный герой которого — русский бо-
гатырь, моряк дальнего плавания Ро-
ман Малышев — восстанавливает храм, 
усмиряет бандитов, исцеляет брата, на-
водит в деревне порядок, а сам женит-
ся на сироте — девушке из церковного 
хора и к всеобщей радости принимает 
сан священника.

(Окончание на с. 6)

Земля потребуется городу, чтобы реализовать мас-
штабные планы по строительству новых транспорт-
ных коридоров, объектов инженерии, социальной 
инфраструктуры и рабочих мест. По оценкам сто-
личного департамента земельных ресурсов, в частной 
собственности на присоединенных территориях на-
ходится порядка 69 тыс. га и только 4 тыс. га при-
надлежат городу. Это значит, что процесс изъятия 
будет носить массовый характер.

Летом Москва уже пыталась инициировать вне-
сение Белым домом законопроекта, значительно 
расширяющего ее полномочия при обращении 
с земельными участками. Однако путь вышедше-
му из мэрии документу преградило отрицатель-
ное заключение Минюста, в котором говорилось, 
что многие положения законопроекта противоречат 
федеральному законодательству.

Новый законопроект, внесенный группой де-
путатов от Москвы (Владимиром Ресиным, Люд-
милой Швецовой, Николаем Гончаром), по сути 
вторая попытка протащить через Думу нужное 
городу решение. По словам источника РБК daily, 
сами «авторы» документа в подготовке не участво-
вали: «Это творчество московского правительства». 
«Проект внесен в Госдуму с небольшими правками 
технического характера. Все моменты, вызывавшие 
замечания Минюста, в нем сохранены», — признает 
один из разработчиков.

Согласно законопроекту федеральные власти пе-
редают мэрии Москвы право изъятия, оформления 
и резервирования земель под строительство объ-
ектов федерального значения, а также субвенции 
на проведение этих работ. Под какие именно стройки 
земли будут изыматься в упрощенном порядке, в до-
кументе не уточняется. Перечень должен утверждать-
ся правительством РФ по представлению столичных 
властей. Источник РБК daily говорит, что речь идет 
преимущественно об инфраструктурных проектах, 
но в принципе ограничений нет.

Предлагаемая схема изъятия земель аналогична 
той, что действовала при подготовке к Олимпиа-
де-2014 в Сочи. О планируемом изъятии и оценке 
участка собственников предлагается уведомлять 
заказным письмом, причем не за год, как положено 
по действующему законодательству, а за три месяца.

(Окончание на с. 9)
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Сам вице-спикер отмалчивает-
ся по этому вопросу, ссылаясь на 
то, что решать будут его коллеги, и 
говорит, что во фракции много до-
стойных кандидатов. «Если кто-то 
предложит мою кандидатуру, то я 
приму решение в ходе заседания 
фракции, — заявил Железняк РБК 
daily. — У нас есть определенный по-
рядок, у нас он наиболее продвину-
тый и демократичный по сравнению 
со всеми фракциями».

Политологи считают, что составить 
конкуренцию Сергею Железняку те-
оретически может глава комитета по 
труду, социальной политике и делам 
ветеранов Андрей Исаев. «Они оба 
молодые, оба плоть от плоти «Единой 
России», оба неконфликтные и склон-
ные решать проблемы путем комп-
ромисса, а главное, оба считают, что 
власть должна стряхнуть с себя груз 
личных интересов бизнесменов, став-
ших чиновниками», — характеризует 
основных претендентов г-н Марков. 
Однако он считает, что пост достанет-
ся Железняку.

Перестановки в руководстве фрак-
ции потянут за собой новые назначе-
ния на освободившуюся должность 
вице-спикера Госдумы, а также при-
влекут на Охотный Ряд и претенден-
та на освободившийся после ухода 
Андрея Воробьева депутатский ман-
дат. Сергей Железняк считает, что 
вопрос с тем, кому перейдет мандат 
Воробьева, решится уже во вторник. 
Кандидатов из соответствующей 
региональной группы осталось не-
много, так как следовавшая за Воро-
бьевым по списку от Красноярского 
края Раиса Карамазина уже и так яв-

ляется депутатом, а Андрей Клишас 
занял кресло сенатора. Возможно, 
мандат достанется Валерию Семе-
нову, если он решится отказаться от 
поста спикера местного парламен-
та, или депутату прошлых созывов 
Госдумы Виктору Зубареву, который 
ныне заседает в заксобрании Красно-
ярского края.

Андрей Воробьев оставляет пос-
ле себя на Охотном Ряду прекрасно 

отремонтированный кабинет и зал 
для переговоров. Они были модер-
низированы, пусть и в стиле ми-
нимализма, буквально несколько 
месяцев назад, во время летнего пе-
рерыва в работе Думы. Рабочая зона 
нового врио губернатора Подмоско-
вья стала чуть ли не самой стильной 
в парламенте.

АНАСТАСИЯ НОВИКОВА

Назначение без перезагрузок
 

«Москва и область давно уже 
стали единым регионом»
Михаил Прохоров о перспективах 
объединения столицы и Подмосковья

— Как вы относитесь к назначению Сергея Шойгу на пост 
министра обороны?
— Всем известно, что он очень опытный управленец. В нашей 

стране много ярких, талантливых людей, а вот конкурса или кон-
куренции за различные высокие, очень важные должности пока не 
просматривается. Поэтому мы и пришли в политику — мы, соратни-
ки по «Гражданской платформе», — чтобы как раз привести во власть 
новое политическое поколение. Чтобы была реальная конкуренция, 
чтобы лучшие могли занимать лучшие места.

— А другое назначение — Андрея Воробьева на пост и.о. гу-
бернатора Московской области?
— Мне кажется, это чисто политическое назначение. Этот человек 

не имеет опыта управления большими системами, таким большим 
и сложным регионом, как Московская область. Наверное, речь сей-
час идет о том, что зарождаются на неконкурентной основе новые 
политические династии. Хотя, наверное, все-таки один позитив 
есть — я считаю, что он человек состоятельный или, прямо скажем, 
богатый. Поэтому он заинтересован в том, чтобы в Московской об-
ласти не было коррупции.

— Кого будет поддерживать «Гражданская платформа» на 
непростых выборах в Московской области?
— Мы в рамках нашей партии всегда за конкуренцию. Будем 

смотреть тех людей, которые наиболее достойны, которые могут 
пройти настоящие праймериз внутри нашей партии. Но я могу обоз-
начить типаж, тем более что в Московской области есть человек, он 
сейчас занимает пост председателя правительства, — это Андрей 
Шаров, который, на мой взгляд, соответствует критериям. Такого 
плана человек вполне мог бы руководить Московской областью. 
Он профессиональный, неполитизированный. Задача политичес-
кой конкуренции, чтобы именно профессиональные управленцы 
приходили к управлению сложными регионами. Потому что век 
харизматических политиков без опыта управления заканчивается, 
это мировая тенденция.

— Как вы относитесь к проекту «Большая Москва» и воз-
можному объединению Москвы и области?
— Когда мы говорим о проблемах Московской области, мы неиз-

бежно сталкиваемся с проблемами Москвы. Как только мы говорим 
о проблемах Москвы, сразу же проблема Московской области. Мы 
живем в старой модели развития. И главная проблема заключается 
в том, что, по сути, по экономической сути, Москва и область давно 
уже стали единым регионом. Миллионы москвичей имеют дома и 
собственные участки в Московской области. И миллионы жителей 
области едут каждое утро на работу в Москву.

Мы на нашем съезде долго обсуждали проблемы эффективности 
разделения страны по территориальному признаку. Как раз взаимо-
действие Москвы и области — классический пример такого искусст-
венного территориального деления. И если говорить с точки зрения 

эффективности для страны и для нашего гражданина, 
то давно пора эти два региона объединить в один 
мощнейший, самодостаточный регион. Тогда будет 
проще решать вопросы пробок, территориального 

развития, проблему дачных участков, доступного 
жилья. Но при этом следует гарантировать жителям 
сегодняшней Москвы защиту их социального пакета, 
сохранение их нынешнего стандарта жизни. Москви-

чи все это честно заработали.
Действительно, Москва и область — 

это единый регион. Но как сделать так, 
чтобы при взаимном объединении и со-
здании эффективного региона не пост-
радали интересы конкретного гражда-
нина? Вот тут надо пригласить миро-
вых экспертов и как раз это публично 
обсудить, решить путем референдума 
согласно нашей Конституции — вот 
это правильный, нормальный под-
ход. Не когда обухом по голове — се-
годня мы расширяем Москву в эту 

сторону, не надо этого делать. Надо 
спокойно поставить вопрос и обсудить 

его, чтобы люди привыкли, не боялись, 
чтобы им объяснили: какие плюсы, какие 
минусы. Пусть это займет год-полтора-
два — куда мы торопимся?

МИХАИЛ ПРОХОРОВ уверен, что назначенный и.о. губернатора Подмос-
ковья Андрей Воробьев недостаточно опытен для того, чтобы занимать 
этот пост. Партия «Гражданская платформа» может поддержать канди-
датуру Андрея Шарова на этот пост. Кроме того, в интервью телеканалу 
РБК-ТВ Прохоров рассказал, что считает необходимым в перспективе 
объединить Москву и область в единый субъект Федерации.

Уже через два дня после на-
значения министр обороны 
Сергей Шойгу озаботился вы-
бором «правой руки» — руко-
водителя Генштаба. 63-летний 
Николай Макаров был очень 
послушен Сердюкову и давно 
сам просился на пенсию, поэто-
му его карьера после скандаль-
ного увольнения министра была 
предопределена.

Сергей Шойгу вчера с утра 
вызвал к себе в новый каби-
нет командующего войсками 
Центрального военного округа 

генерал-полковника Валерия 
Герасимова. После беседы ми-
нистр предложил тому возгла-
вить Генштаб. По данным РБК 
daily, Герасимов согласился, и 
в ближайшее время появится 
президентский указ о его назна-
чении. Герасимов — ровесник 
Шойгу, им обоим по 57 лет. Он 
уроженец Казани, где в 18 лет 
окончил Суворовское училище, 
а в 23 года — Казанское высшее 
танковое командное училище, 
плюс у него за плечами две ака-
демии: бронетанковых войск 

имени Малиновского и Акаде-
мия Генштаба.

За время службы Герасимов 
прошел все ступени служеб-
ной лестницы от командира 
взвода до замначальника Ген-
штаба. С последней должности 
в 2012 году начальник Генштаба 
Макаров сослал его командовать 
Центральным военным округом 
(объединяет войска Поволжья, 
Сибири и Урала). Кстати, Гераси-
мов, в отличие от считающегося 
«паркетным» генерала Макарова, 
принимал участие в чеченских 
кампаниях. Лицезреть же буду-
щего начальника Генштаба все 
могли на Красной площади 9 мая, 
где он принимал парад.

Второй по значимости после 
начальника Генштаба пост про-
чат 55-летнему командующему 
ВДВ Владимиру Шаманову. Он 
считается практически единс-
твенным генералом в армии, 
которому удалось не прогнуть-
ся под Сердюкова и остаться на 

высокой должности. За жест-
кость, проявленную при учас-
тии в двух чеченских войнах, 
чеченцы прозвали российского 
боевого генерала «мясником».

«Генерал Шаманов вообще 
в представлении не нуждает-
ся — с ним даже грузины не ста-
ли связываться в Абхазии. Гера-
симов же — это такой военный 
интеллектуал, который вполне 
способен действовать глобально. 
Так что можно сказать, что оба 
кандидата достойны», — проком-
ментировал предстоящие назна-
чения председатель обществен-
ного совета при Минобороны 
Игорь Коротченко, добавив, что 
«Шойгу получил от президента 
полный карт-бланш на переста-
новки в Минобороны».

По словам источника РБК daily 
в военном ведомстве, министр 
Шойгу в ближайшие дни продол-
жит практику утренних летучек 
с генералитетом. По итогам этих 
встреч будут приниматься кад-

ровые решения. Кроме личных 
симпатий, по данным РБК daily, 
министр учтет информацию, 
имеющуюся по рассматривае-
мым кандидатурам в ФСБ.

«К нам уже обратились пред-
ставители Минобороны, мы го-
товим справки по каждому из 
высокопоставленных руководи-
телей — заместителям министра 
обороны, начальникам главных 
и центральных управлений, ко-
мандующим военными округами 
и флотами», — рассказал источ-
ник РБК daily в спецслужбе.

В первое время перестановки 
не коснутся только командующих 
родами и видами войск. Зато уже 
собирают свои косметички дамы 
из «полка Сердюкова». «В пер-
вую очередь лишится должности 
курирующая финансовый блок 
замминистра Татьяна Шевцова, 
затем настанет черед руководи-
тельниц управлений и департа-
ментов», — рассказал источник 
РБК daily в Минобороны.

Тех же, кто был уволен Сердю-
ковым за строптивость, напротив, 
могут вернуть в строй. Одной из 
последних значимых отставок 
в Минобороны стал уход в мае 
2012 года с должности главкома 
ВМФ адмирала Владимира Вы-
соцкого. Он пока не уволен с во-
енной службы и находится в рас-
поряжении министра. Поводом 
для отставки было его несогласие 
с переездом штаба ВМФ из Моск-
вы в Санкт-Петербург.

Что же касается уже состояв-
шихся назначений, то вчера гла-
вой аппарата Минобороны стал 
генерал-лейтенант Юрий Садо-
венко. Аналогичную должность 
при Шойгу он занимал в МЧС и 
в правительстве Московской 
области. Аппаратом же Сердю-
кова в Минобороны командо-
вала главная подозреваемая по 
уголовным делам «Оборонсер-
виса» Евгения Васильева.

ИВАН ПЕТРОВ

«Интеллектуал» и «мясник» для обороны
Провести первые назначения в министерстве Шойгу поможет ФСБ
Новый министр обороны Сергей Шойгу проводит консуль-
тации с генералами, чтобы решить, кого оставить, а кому 
сказать до свидания. Уже определились кандидатуры на две 
ключевые должности в Мин обороны: командующий войска-
ми Центрального военного округа Валерий Герасимов станет 
начальником Генштаба ВС, а главному десантнику страны 
Владимиру Шаманову предложено стать первым зам министра 
обороны. Источники в Минобороны утверждают, что кадро-
вые назначения будут происходить и дальше: «дам Сердюко-
ва» уберут, а генералов, не нашедших общего языка с экс-ми-
нистром обороны, напротив, вернут в строй.

У думской комиссии по этике не ока-
залось претензий к депутату Олегу 
Михееву. Прошедшее в четверг засе-
дание получило от эсэра материалы и 
его собственные объяснения по яко-
бы имеющимся у него непогашенным 
в срок долгам перед банками. Теперь 
ему предстоит оправдываться перед 
другой комиссией, доказывая, что он 
не совмещал работу в Госдуме с пред-
принимательской деятельностью.

Поступившие в конце октября на имя 
спикера Госдумы Сергея Нарышкина 
письма от двух банков уведомили его о 
противоправных действиях депутата от 
«Справедливой России» Олега Михеева, 
которые, по их мнению, привели к финан-
совым потерям. Претензии Промсвязь-
банка к парламентарию оценили в сумму 
свыше 2 млрд руб., НОМОС-банка — око-
ло 173 млн руб. Чтобы разобраться в пре-
тензиях, собралась комиссия по этике под 
руководством Владимира Пехтина.

«Странная ситуация складывается», — 
отметил в своем комментарии в разговоре 
с журналистами Олег Михеев. Странно, по 
словам депутата, то, что банки судятся не 
с теми компаниями, которые получили 
деньги. А еще, по его сведениям, банки 
подали заявление именно сейчас, так как 
«самое время». «После дела с лишением 
мандата Геннадия Гудкова некоторые 
посчитали, что открыт ящик Пандоры и 
теперь Госдума всегда будет принимать 
решения не в пользу оппозиции», — гово-
рит Олег Михеев.

Из слов депутата выходит, что не 
он должен банкам, а они ему должны. 
«Промсвязьбанк заявляет, что я должен 
2 млрд, но никаких документов нет. Как 
раз наоборот — есть иск к банку со сто-
роны группы компаний «Диамант» на 
2 млрд руб. с лишним, что он не выполнил 
в 2006 году условия покупки акций Вол-
гапромбанка. Недавно апелляция мос-

ковского суда отменила решение, имев-
шееся ранее в пользу Промсвязьбанка, и 
вернула на рассмотрение с пояснением, 
что нарушены нормы закона», — расска-
зывает парламентарий.

НОМОС-банк, по словам Олега Михе-
ева, участвует в судебных разбирательс-
твах, которые, согласно версии депутата, 
заключаются в том, что НОМОС-банк не 
выполнил условия по финансированию на 
одну сумму, а профинансировал на совсем 
другую, которая составляет чуть больше 
60% от оговоренной. «После этого банк 
подал на меня как поручителя иск, я подал 
встречный, и сейчас договор поручитель-
ства признан расторгнутым», — говорит 
депутат.

Чтобы окончательно 
закрыть вопрос, Михе-
еву нужно будет пред-
ставить все документы, 
которые позволят дать 
аргументированный от-
вет банкам на прислан-
ный ими запрос. «А что 
касается НОМОС-банка, то мы предло-
жили Олегу Леонидовичу пойти на пе-
реговоры в этот банк, так как там сумма 
претензий сравнительно небольшая, 
порядка 170 млн, и провести реструкту-
рирование», — уточнил глава комиссии 
по этике Владимир Пехтин. Также он 
призвал депутата навести порядок в до-
кументах.

В НОМОС-банке заявили, что думс-
кая комиссия рассматривала формаль-
ную сторону дела — она исследовала 
не наличие у Олега Михеева проблем с 
банками, а то, занимался ли он бизнесом 
в период шестого созыва Думы. «Мы же 
хотели обратить внимание депутатов и 
общественности, что в действиях ком-
паний, которыми Олег Михеев владел 
ранее — до своего избрания в Думу и 
во время предыдущего созыва, а сейчас 
является поручителем по их кредитам, 

есть признаки мошенничества», — отме-
тили в банке.

«Нам известно о решении комиссии 
Госдумы по этике. Тем не менее не-
обходимо отметить, что фактически 
г-н Михеев, являясь депутатом, про-
должает заниматься предпринима-
тельской деятельностью, в том числе 
используя своих ближайших родс-
твенников — жену и мать. Он является 
бенефициаром компаний, в которых 
формально участвуют его родствен-
ники, а фактически сам управляет 
ими. В отношении депутата имеется 
вступившее в силу решение суда, ко-
торый посчитал законным решение 

ИФНС, подтверждающее факт уклоне-
ния депутата от уплаты налогов в осо-
бо крупном размере», — заявили РБК 
daily в пресс-службе Промсвязьбанка, 
отметив свою готовность представить 
комиссии Пехтина документы для 
дальнейшего разбирательства.

На следующей неделе Михееву как раз 
придется держать ответ перед еще одной 
думской комиссией — по контролю за 
достоверностью сведений о доходах де-
путатов — и доказать, что он не совмеща-
ет бизнес с работой в парламенте. Но, по 
словам депутата, у него имеются все до-
кументы, что его бизнес находится в до-
верительном управлении, а большинство 
предприятий и вовсе продано.

СВЕТЛАНА МАКУНИНА, 
МАРИНА МАКСИМОВА, 

ЕКАТЕРИНА БЕЛКИНА

Не сыграл в ящик Пандоры
Думская комиссия по этике оправдала депутата Михеева
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Сейчас, согласно Кодексу об ад-
министративных правонарушениях 
(КоАП), от административной ответс-
твенности освобождается первая ком-
пания, представившая в ФАС доказа-
тельства существования картельного 
сговора, прекратившая незаконную 
деятельность и готовая в дальнейшем 
содействовать следствию. В то же вре-
мя данное послабление не распростра-
няется на физлиц — руководителей 
компаний, участвовавших в картеле. 
Они, согласно Уголовному кодексу, мо-
гут быть привлечены к ответственнос-
ти (вплоть до лишения свободы сроком 
до трех лет). Данная коллизия создает 
немало проблем в ходе раскрытия сго-
вора. Так, руководители либо вообще 
не спешат раскрывать информацию о 
существовании незаконных антикон-
курентных соглашений, либо попросту 
отказываются от дачи показаний.

О возросшей «нечистоплотности» 
российского бизнеса говорит и статис-
тика. Если в 2007 году по статье 11 за-

кона «О защите конкуренции» («О кар-
телях») было возбуждено 232 дела, то 
в 2010 году — уже 607. В прошлом году 
ситуация стала чуть лучше — 407 дел. 
По статье 14.32 КоАП (заключение ог-
раничивающего конкуренцию соглаше-
ния) в 2010 году показатели были еще 
более пессимистичными — 1100 дел. 
Наиболее громкие дела последних лет 

были связаны с рынками соли, соды, 
хлора, продуктов питания, энергети-
ческого угля, лекарственных средств. 
В декабре прошлого года произошла 
довольно громкая история на рынке 
жидкой каустической соли. Последнее 
дело, вскрывшееся в октябре текущего 
года, связано с импортерами норвежс-
кой рыбы.

В ФАС уверены, что если освобо-
дить от уголовной ответственности 
руководителей, желающих содейст-
вовать расследованию, то это при-
ведет к повышению раскрываемости 
картельных сговоров на рынке. «Мы 
думаем, что необходимо внести по-
правки в УК, готовим соответству-
ющий законопроект. В ближайшее 
время он будет готов. Правда, пока с 
коллегами из других органов не при-
шли к согласованному варианту тек-
ста. Не исключено, что, если будут 
разногласия, мы их направим в пра-
вительство для принятия окончатель-
ного решения», — рассказал РБК daily 
начальник правого управления ФАС 
Сергей Пузыревский. По его словам, 
данный вопрос планируется решить 
до конца 2012 года.

«Программы смягчения ответ-
ственности» были существенно дора-
ботаны «третьим антимонопольным 
пакетом» (вступил в силу в январе 
2012 года. — РБК daily), однако эф-
фективно в России пока не работают, 
говорит руководитель антимонополь-
ной практики юридической компа-
нии Art de Lex Ярослав Кулик. «Одна 
из проблем — это как раз отсутствие 
гарантий того, что должностное лицо, 
признавшееся в участии в картельном 
сговоре, не привлекут к уголовной 
ответственности. Если меры, предла-
гаемые ФАС, действительно зарабо-
тают, то это пойдет только на пользу 
раскрываемости антимонопольных 
нарушений», — уверен он.

Правда, в столь неоднозначном во-
просе, как освобождение от уголовной 
ответственности, все равно могут воз-
никнуть подводные камни. По мнению 
генерального директора фонда «Бюро 
экономического анализа» Андрея 
Шастико, многое зависит от «дизайна 
программы». «Например, кому будет 
отдан приоритет, если участники од-
новременно сознались в содеянном, 
пока непонятно. Также неясно, если у 
ведомства уже есть вся информация о 

сговоре, то какой тогда смысл в полу-
чении данных от руководителя», — го-
ворит г-н Шастико.

Примечательно, что коллизии со 
смягчением ответственности уже 
возникали при разработке «третье-
го антимонопольного пакета». Так, 
изначально было непонятно, кому 
отдавать предпочтение, если юрлица 
одновременно решили содействовать 
следствию. На данный момент эта 
проблема решена — компаниям, ре-
шившим «признаться» одновременно, 
просто закрывают доступ к «програм-
ме освобождения».

ЮЛИЯ СИНЯЕВА

Признался — свободен
ФАС порекомендует правительству освобождать руководителей компаний от уголовной ответственности  
за признание в картельном сговоре
Федеральная антимонопольная служба (ФАС) 
активно настаивает на освобождении от уго-
ловной ответственности руководителей ком-
паний, самостоятельно заявивших об участии 
в картеле. Как выяснила РБК daily, ведомство 
Игоря Артемьева намерено до конца текущего 
года завершить подготовку соответствующе-
го законопроекта и внести свои предложения 
на рассмотрение правительства. По мнению 
чиновников ФАС, подобные меры повысят рас-
крываемость картельных сговоров. Правда, не 
во всех случаях, уверены эксперты.

http://www.mvideo.ru


Пятница, 9 ноября 2012 г.   № 213 (1498)

Судьбоносное для Греции го-
лосование по поводу сокраще-
ния расходов на 13,5 млрд евро 
растянулось на 14 часов и успело 
изрядно потрепать нервы гре-
ческим парламентариям. Поло-
жительное решение по спорному 
законопроекту было обеспечено 
силами лишь двух партий (со-
циалисты и консерваторы) из 
трех, входящих в коалицию. Бо-
лее того, даже среди членов этих 
двух партий нашлись бунтари, 
которые предпочли рискнуть 
партбилетами, но проголосо-
вать «против». В итоге поло-
жительную оценку дальнейшей 
санации дали лишь 153 из 300 
парламентариев (128 выступили 
«против»).

Теперь от выделения 31,5 млрд 
евро (транш был отсрочен на пять 
месяцев) Грецию отделяет лишь 
итоговое утверждение бюджета 
страны на 2013 год, что должно 
быть сделано уже в это воскре-
сенье. Затем свое слово должны 
сказать инспекторы «тройки» 
(Еврокомиссия, ЕЦБ и МВФ), они 
должны успеть это сделать до 
16 ноября, иначе греческая казна 
опустеет окончательно.

За особые старания Афин и го-
товность жертвовать своим эко-
номическим ростом (ожидает-
ся, что одно только сокращение 
расходов приведет к снижению 
ВВП Греции на 4,5% в следую-
щем году) европейские власти 
могут выделить Греции дополни-
тельные средства, доведя сумму 
транша до 40 млрд евро. Предпо-
лагается, что эти ресурсы будут 

использованы для стимулиро-
вания экономики, которая, по 
мнению некоторых аналитиков, 
может сократиться в следующем 
году на 9%.

Голосованию в парламен-
те предшествовали массовые 
демонстрации по всей стране, 
вылившиеся в стычки с поли-
цией и аресты 
протестующих. 
Впервые за мно-
гие годы право-
охранительные 
органы были вы-
нуждены приме-
нить водометы. 
Примечательно, 
что и сами поли-
цейские пострадали от урезания 
бюджета — их зарплата умень-
шится примерно на 20%.

Против сокращения денежно-
го содержания протестовал даже 
обслуживающий персонал парла-
мента. Ему, кстати, депутаты жа-
лование урезать не стали. Другим 
категориям госслужащих повез-
ло меньше. Некоторые даже были 
вынуждены пойти на необычные 

формы протеста. Так, сразу 45 со-
трудников Банка Греции, вклю-
чая высокопоставленных управ-
ленцев, заявили о намерении 
досрочно уйти на пенсию, чем 
шокировали свое руководство. 
Банкиры оказались недоволь-
ны заморозкой своих зарплат, в 
среднем на уровне 5 тыс. евро, 

что после вычета всех налогов 
эквивалентно 2,9 тыс. евро.

Премьер-министр Греции 
Антонис Самарас уверяет, что 
текущее сокращение расходов 
станет последним, однако ров-
но такие же обещания давали и 
два его предшественника. На-
селение заверениям нынешне-
го руководства Афин не верит 
в отличие от аналитиков. «Эта 

санация действительно станет 
последней, но не потому, что 
так пообещал Самарас, а пото-
му, что никто больше не прого-
лосует за такие меры. По сути, 
Афины сделали большую часть 
своей работы, и выделяемых им 
денег должно хватить почти до 
конца 2014 года. Теперь в игру 
должны вступить министры фи-
нансов еврозоны. Им предстоит 
найти способ пролонгировать 
поставленные Греции дедлай-
ны, поскольку в их нереалис-
тичности уверены абсолютно 
все», — сказал РБК daily стар-
ший экономист Berenberg Bank 
Кристиан Шульц. Ближайшая 
встреча глав европейских мин-
финов запланирована на сле-
дующий понедельник, однако 
эксперты не ждут от нее «про-
рыва». Для пролонгации срока 
проведения реформ Греции по-
надобится около 30 млрд евро 
дополнительных вливаний, вы-
делять которые в Европе пока 
что никто не горит желанием.

ЕВГЕНИЙ БАСМАНОВ

Цена места в еврозоне
Парламент Греции утвердил очередное сокращение бюджета
После нескольких месяцев 
ожесточенных дебатов парла-
мент Греции все же одобрил 
дополнительное сокращение 
государственных расходов, ко-
торое является обязательным 
условием для получения оче-
редного транша финансовой 
помощи от ЕС и МВФ. Теперь 
пребывание страны в еврозо-
не зависит исключительно от 
чиновников в Брюсселе. В бли-
жайшее время они должны до-
говориться о дополнительном 
финансировании для Греции, 
экономические реформы ко-
торой не укладываются в ут-
вержденный ЕС график.

В ближайшее время власти Китая сосредоточатся на 
углублении экономических реформ и инновациях, ставя 
задачу сохранить темпы роста ВВП в 8%. К 2021 году 
(100-летие КПК) Ху Цзиньтао пообещал удвоить ВВП и 
среднедушевой доход населения по сравнению с показа-
телем 2010 года. А вот «демократическое» и «модерни-
зированное социалистическое государство» будет окон-
чательно сформировано к 2049 году (100-летие КНР).

Фокус на экономику вполне понятен: ВВП страны 
сокращается уже седьмой квартал подряд, составив в 
июле—сентябре 7,4%. Это связано с замедлением темпов 
роста китайского экспорта и снижением притока инвес-
тиций, внутреннее же потребление растет не так быстро, 
как хотелось. Кроме того, экономике мешает коррупция, 
борьбу с которой Ху Цзиньтао также признал крайне не-
обходимой.

Решать все эти задачи будет новое, «пятое поколе-
ние» партийных руководителей. Ожидается, что на 
съезде (82-миллионную КПК представляют 2,3 тыс. 

делегатов) вмес-
то Ху Цзиньтао 
на должность 
генсека изберут 
его заместителя 
Си Цзиньпина. 
Полностью об-
новится и состав 

постоянного комитета политбюро ЦК КПК (девять че-
ловек). В него войдут представители двух политических 
кланов (во главе одного стоит Ху Цзиньтао, другого — 
бывший председатель КНР Цзян Цзэминь). Некоторые 
из новых лидеров, по мнению аналитиков, готовы к 
проведению серьезных реформ, например, по умень-
шению роли государства в экономике. Так, речь идет о 
нынешнем вице-премьере Госсовета КНР Ли Кэцяне. Он 
станет первым ученым-экономистом на таком высоком 
партийном посту. В марте 2013 года он должен сменить 
во главе правительства Вэнь Цзябао. Ожидания от Ли 
в качестве премьера высоки. «Ли Кэцян гораздо боль-
ше, чем его предшественники, склонен предоставлять 
различным силам возможность свободного развития, 
и поэтому на перспективу его экономическая политика 
лучше, чем Вэнь Цзябао», — цитирует Handelsblatt про-
фессора Университета Цинхуа Юань Ганмина.

«Я думаю, что потребуется пара лет, чтобы мы уви-
дели в китайской экономической политике значитель-
ные перемены. Они будут включать усиление частного 
сектора и ослабление влияния государства», — сказал 
РБК daily профессор Гонконгского университета науки 
и технологий Дэвид Цвейг. Перемены в политике будут 
менее заметны и коснутся в первую очередь демократи-
зации внутри самой КПК, а также борьбы с коррупцией 
на местах, полагает аналитик.

ВЛАДИМИР ПАВЛОВ

Демократия подождет
Китай делает ставку на ускорение 
экономических реформ
В Китае начался 18-й съезд Коммунистической партии страны. 
Выступивший в четверг с докладом генеральный секретарь и 
председатель КНР Ху Цзиньтао обещал уже через девять лет 
построить в стране «общество средней зажиточности». А вот с 
демократией придется подождать: ее победу партия обещает к 
2049 году.

Президентство Обамы поможет бизне-
су компаний, связанных с обеспечением 
здоровья граждан, пишет The Wall Street 
Journal. Президент отстоял медицинскую 
реформу, обязав всех граждан США с 2014 
года либо приобретать страховку, либо 
платить штраф (исчисляется как процент 
от дохода: 1% в 2013 году, 2% в 2015-м, 
2,5% с 2016-го). Приобретение страхов-
ки более выгодно: 95 долл. в 2014 году, 
325 долл. в 2015 году и 695 долл. с 2016 
года. Благодаря нововведениям доступ к 
медпомощи получат 30 млн человек, что 
увеличит прибыль фармацевтических 
компаний, а также страховщиков. Рефор-
ма призвана в целом снизить стоимость 
страхования. Кроме того, планируется 
повышение налогов на компании секто-
ра. Однако те скорее всего выкрутятся, 
подняв премию. По прогнозам центра 
программ медстрахования Medicare и 
Medicaid, в 2013 году сектор вырастет на 
3,8%, а в 2014 году — на 7,4%.

В плюсе останется и автопром. Во вре-
мя кризиса власти спасли GM и Chrysler 
от банкротства, затем запустили про-
грамму по утилизации старых автомоби-
лей и поддержали отечественных постав-
щиков запчастей. По прогнозам, в этом 
году автопроизводители США продадут 
14,5 млн машин и малых грузовиков 
(+14% по сравнению с прошлым годом). 
В следующем году на фоне роста занятос-
ти продажи превысят 15 млн машин.

Технологические компании рассчиты-
вают на дальнейший пересмотр патент-
ных правил. В 2011 году вступил в силу 
закон America Invents Act, упростивший 
процедуру подачи заявки на патент. За-
кон играет на руку крупным корпораци-
ям с мощными юридическими отделами 
и уже породил волну дел по пересмотру 
решений по патентам. Компании также 
надеются на иммиграционную реформу, 
направленную на поддержку высококва-
лифицированных рабочих, — пока зару-
бежные предприниматели вынуждены 
искать спонсора, чтобы начать бизнес в 
стране, а Кремниевая долина испытывает 
дефицит иностранных специалистов из-
за ограниченного числа «зеленых карт».

В отличие от технологических компа-
ний представители энергосектора актив-
но поддерживали республиканца Митта 
Ромни, который обещал снизить налоги 
на большой бизнес, а также сделать стра-
ну независимой от импорта благодаря 
поддержке добычи методом гидрораз-
рыва пласта и разрешению на бурение на 

Атлантическом побережье. Демократы же 
озабочены экологией, а поэтому для ком-
паний увеличатся расходы на обеспечение 
безопасности (регулирование ужесточи-
лось после аварии платформы Deepwater 
Horizon в Мексиканском заливе). Подня-
ты будут и налоги, но компании смогут 
компенсировать издержки, так как Обама 
пообещал к 2020 году сократить вполови-
ну импорт сырья. Это значит, что прави-
тельство разрешит увеличить добычу на 
Восточном побережье.

Среди тех, кто пострадает во время вто-
рого срока Обамы, окажется оборонный 
сектор, так как президент намерен резко 
ограничить рост военных расходов. «Ром-
ни в этом отношении не был бы таким аг-
рессивным. После переизбрания Обамы 
акции компаний сектора резко подешеве-
ли, так как инвесторы поспешили зафикси-
ровать прибыль», — сказал РБК daily глав-
ный стратег Miller Tabak Питер Буквар.

Самыми большими проигравшими, 
однако, стали «жирные коты» с Уолл-
стрит, которые активно поддерживали 
«слонов», испугавшись усиления регу-
лирования финансовой системы при 
«ослах». Банкиры пожертвовали 61 млн 
долл. на поддержку Ромни. «Финансовый 
сектор оказался одним из главных пост-
радавших. Ромни в рамках своей кампа-
нии был настроен на то, чтобы смягчить 
регулирование банков, ужесточенное ра-
нее Обамой», — подчеркнула экономист 
Oxford Economics Леа Тайлер.

ЮЛИЯ КАЛАЧИХИНА, АНДРЕЙ КОТОВ

Обама до прибыли доведет
Президент-демократ поможет бизнесу фармацевтических 
и технологических компаний
Переизбрание президента Барака Обамы уве-
личит прибыль фармацевтических, медицинс-
ких, страховых компаний и автопрома Америки. 
Участники технологического сектора могут рас-
считывать на бонусы вроде дальнейшего пере-
смотра патентных правил. А вот энергетикам 
придется смириться с ужесточением регулиро-
вания и налогообложения. Самым же крупным 
проигравшим станет Уолл-стрит.

В четвертом квартале 2012 
финансового года (завершил-
ся в сентябре) прибыль Siemens 
сократилась на 2%, до 1,48 млрд 
евро. При этом концерну доволь-
но дорого обошлось ужесточе-
ние санкций в отношении Ира-
на, сократившее его прибыль в 
квартале на 330 млн евро. Од-
нако показатель все же оказался 
лучше ожиданий аналитиков, 
рассчитывавших на его сниже-
ние до 1,41 млрд 
евро. Это позво-
лило компании 
заработать за весь 
год 5,2 млрд евро 
прибыли — по 
нижней границе 
своего официаль-
ного прогноза. 
Годовая выручка Siemens увели-
чилась на 7%, до 78,3 млрд евро, 
а операционная рентабельность 
составила 9,5%.

В итоге Siemens объявил в 
четверг о масштабной програм-
ме сокращения издержек — на 
6 млрд евро в ближайшие два 
года, чтобы повысить рента-
бельность до 12%. Компания 
намерена добиться такой эконо-
мии как за счет снижения изде-
ржек, так и через оптимизацию 
цепи поставок, маркетинга и 
процессов. «Мы знаем, что нуж-
но делать, и обеспечим последо-
вательное претворение в жизнь 
всего намеченного», — цитирует 
Handelsblatt главу Siemens Пете-
ра Лешера.

В октябре Siemens уже объ-
явил о намерении выйти из 
бизнеса по производству сол-
нечных батарей. Мюнхенский 
концерн планирует продажу и 
ряда других подразделений. На-

пример, он ищет покупателя на 
свое производство водотехни-
ческого оборудования. Впрочем, 
общее количество сокращаемых 
рабочих мест пока точно не 
указывается. При этом в плане 
личных доходов беспокоиться 
акционерам нет никакой необ-
ходимости: как и годом ранее, 
Siemens намерен выплатить им 
дивиденды в размере 3 евро 
на акцию. Предстоящая пере-

стройка Siemens, стоимость ко-
торого первоначально оценива-
лась в 1 млрд евро, предусмат-
ривает не только сокращения. 
Свой индустриальный бизнес 
Siemens продолжает развивать, 
купив, к примеру, бельгийскую 
софтверную компанию LMS за 
680 млн евро. За последние не-
сколько лет немецкий концерн 
приобрел сразу несколько ком-
паний, специализирующихся 
именно на программном обес-
печении для промышленнос-
ти, и интегрировал их в свою 
структуру.

Siemens прогнозирует, что 
из-за реструктуризации бизнеса 
и изменения стандартов отчет-
ности его прибыль в 2013 фи-
нансовом году сократится до 
4,5—5 млрд евро. Выручка при 
этом останется на прошлогод-
нем уровне.

АЛЕКСАНДР ПОЛОЦКИЙ

Siemens сэкономит 
6 млрд евро
Неключевые активы готовятся 
к продаже
Немецкий многопрофильный концерн Siemens объявил о мас-
штабной реструктуризации бизнеса: за два ближайших года 
компания намерена сэкономить 6 млрд евро. Siemens рассчи-
тывает таким образом повысить рентабельность бизнеса, что-
бы обеспечить рост прибыли даже в условиях экономических 
неурядиц.
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— Это ваша первая поездка в 
Москву в качестве главы Etihad. 
Расскажите, пожалуйста, под-
робнее о целях вашей поездки. 
С кем вы встречались, обсужда-
ет ли компания возможность 
расширения маршрутной сети 
в России?
— Я встречался с руководством 

авиакомпании S7 Airlines, аэропорта 
Домодедово, представителями Аме-
риканской торговой палаты в России. 
Но самое главное, что я должен здесь 
сделать, — это пообщаться с сотруд-
никами нашего московского офиса. 
В ближайшие недели в Москву при-
едут специалисты из Абу-Даби, кото-
рые займутся изучением российского 
рынка. Мы хотим проанализировать 
возможные пути развития российско-
го рынка авиаперевозок, проследить, 
насколько увеличится пассажиропо-
ток, количество рейсов и т.д. Я хочу ус-
корить проникновение Etihad Airways 
на российский рынок. За последние 
три года нам удалось добиться внуши-
тельных результатов в Китае, Индии 
и других странах мира. Я бы хотел, 
чтобы наша авиакомпания была более 
широко представлена и в России.

— Как вы можете объяснить 
феномен бурного развития 
авиакомпаний из ОАЭ? Не ду-
маю, что страна с населением 
10 млн человек нуждается в 
таком количестве перевозчи-
ков. Может возникнуть ощуще-
ние, что наличие собственной 
авиакомпании является свое-
образной игрушкой для шейхов. 
Насколько Etihad является са-
мостоятельным бизнесом?
— Etihad Airways — полностью са-

мостоятельный бизнес-проект. Зада-
ча, которую мне поставили акционе-
ры, — вырастить авиакомпанию, ко-

торая зарабатывала бы деньги, была 
бы прибыльной. При этом компания 
не получает никаких субсидий, госу-
дарство не предоставляет гарантий по 
ее кредитам и т.д. То есть, когда мне 
банки дают финансирование на по-
купку новых самолетов, я привлекаю 
кредитование на стандартных ком-
мерческих условиях, просто исходя 
из перспектив моего бизнес-плана. 
Etihad Airways постепенно развивает 
свой бизнес и уже в течение пяти лет 
успешно реализует (а в чем-то даже 
предвосхищает) намеченный план, в 
прошлом году компания не только вы-
шла на уровень безубыточности, но и 
начала получать прибыль.

Абу-Даби находится на пересече-
нии важнейших транспортных магис-
тралей, поэтому существует большой 
спрос на транзитные перевозки. Мы 
активно развиваем инфраструктуру, 
внедряем новые технологии, чтобы 
сделать Абу-Даби еще более удобным 
пересадочным пунктом. Главная 
наша задача — обеспечивать удобные 
перелеты и развивать сервис сразу в 
трех категориях: в первом, бизнес- 
и эконом-классах. Сегментация у 
нас гораздо шире, чем у некоторых 
межатлантических перевозчиков. 
Мы обслуживаем как богатых лю-
дей, бизнесменов, так и туристов, как 
иностранцев, так и жителей ОАЭ, как 

мусульман, так и людей других веро-
исповеданий.

— Часто ли вы сталкивались с 
тем, что вашу компанию срав-
нивают с другим перевозчиком 
из ОАЭ — Emirates? Не смущает 
ли вас то, что вы как бы нахо-
дитесь в тени более известного 
старшего брата?
— Для нас не главное — быть круп-

нейшим. Для нас главное — зараба-
тывать деньги. Мы никогда не стре-
мились стать больше по размеру, чем 
Emirates. Сейчас у нас порядка 70 само-
летов, в будущем эта цифра вырастет 
до 150. Наша задача — активно рабо-
тать с 42 партнерами по код-шерингу. 
Если посмотреть на количество горо-
дов, в которые летают наши самолеты 
или самолеты наших партнеров по 
код-шерингу, то у нас получится вдвое 
больше направлений, чем у компании 
Emirates. Вот это я считаю успехом.

— Вы упомянули о том, что в 
компании работают сотрудни-
ки более чем 120 национальнос-
тей. Возникает вопрос: сколь-
ко в компании сотрудников 
— граждан ОАЭ?
— В нашей компании работают по-

рядка 1 тыс. подданных ОАЭ. В тече-
ние последних шести лет мы проводим 
масштабную программу по поиску, 
подбору и обучению пилотов и сотруд-

ников инженерной службы. Сейчас у 
нас 21% сотрудников — резидентов 
ОАЭ, но в ближайшей перспективе эта 
цифра вырастет до 25%. В будущем мы 
прогнозируем, что около 45% наших 
сотрудников будут резидентами ОАЭ.

— Вы упомянули о том, что 
долгое время Etihad Airways 
не звали ни в один из глобаль-
ных авиаальянсов, теперь же, 
наоборот, предложений очень 
много. После заключения код-
шерингового соглашения с Air 
France в октябре этого года 
многие сделали вывод, что вы 
сделали первый шаг к вступле-
нию в альянс SkyTeam.
— Мы не собираемся вступать ни в 

SkyTeam, ни в какой-либо другой аль-
янс. Я не вижу в этом преимуществ, 
мне комфортнее работать вне альянса 
и строить крепкие двусторонние отно-
шения с конкретными авиакомпания-
ми. С теми, которые нам интересны.

Считается, что членство в альянсе 
дает преимущество, но это не всегда 
так. К примеру, мы летаем на Ближний 
Восток, в Ирак, Пакистан, Бангладеш, 
а также многие города Индии, которые 
альянсам неинтересны. Но они инте-
ресны некоторым нашим партнерам, 
сотрудничество с которыми нам так-
же выгодно. Поэтому очень важным 
моментом нашей стратегии являются 
именно двусторонние договореннос-
ти. Etihad Airways — маленький игрок 
этого рынка, но тем не менее мы мо-
жем достичь большего успеха, будучи 
независимой авиакомпанией, нежели 
в рамках альянса.

— Ваша компания активно 
спонсирует спортивные ко-
манды и спортивные меропри-
ятия — мотогонки, регби, фут-
бол. Насколько 
эффективны 
эти вложе-
ния? Можно ли 
представить, 
что Etihad за-
интересуется 
спонсорством 
российского 
спорта?
— Спонсорство — часть наших рек-

ламных кампаний, мероприятий по 
поддержке узнаваемости нашего брен-
да. И это приносит отдачу. Мы начали 
спонсировать футбольный клуб «Ман-
честер Сити» до того, как он стал чем-
пионом Англии. А в прошлом году матч 
между «Манчестер Сити» и «Манчестер 
Юнайтед» получил самую большую те-
леаудиторию за всю историю футбола. 
Это, конечно, интересно для нас в рам-
ках продвижения бренда Etihad Airways. 
Также мы спонсируем этап чемпионата 
«Формулы-1» в Абу-Даби, а стадион в 
Мельбурне носит имя Etihad. В то же 
время у нас нет глобальных спортив-
ных компаний-партнеров, мы работаем 
со многими командами и объектами в 
разных странах мира. Если мы нахо-
дим интересную команду, интересный 

стадион, который отвечает нашим ожи-
даниям с точки зрения эффективности 
спонсорских вложений, то мы готовы 
рассмотреть такое сотрудничество.

— Текущий год, да и будущий, 
по оценкам экспертов, будут 
сложными для мировой индус-
трии авиаперевозок из-за дол-
гового кризиса в Европе, замед-
ления роста экономики Китая, 
высоких цен на нефть. Что в 
связи с этим предпринимает 
ваша компания, как оптимизи-
рует издержки, ведь в отличие 
от европейских компаний у вас 
меньше возможностей эконо-
мить на качестве услуг?
— С тех пор как я в 1985 году пришел 

в авиацию, каждый год был тяжелым. 
Нужно быть изворотливым, нужно 
творчески подходить к решению про-
блем. Мы всегда ищем пути оптимиза-
ции наших издержек. К примеру, если 
берем нашу ситуацию, мы фактически 
можем говорить, что Etihad, airberlin, 
Air Seychelles и Virgin Australia — это 
единая авиакомпания. Почему? У нас 
есть единая программа по обучению 
персонала по работе на новых видах 
самолетов, мы создаем общие базы 
технического обслуживания двига-
телей и т.д. Кроме того, объединение 
маршрутной сети позволяет нам оп-
тимизировать расходы. К примеру, Air 
Seychelles в прошлом году получили 
убытки в 25 млн долл., а в этом году у 
них будет прибыль в 1 млн долл.

Если же сравнивать нас с европей-
скими перевозчиками, то у нас есть 
важное преимущество: у нас нет обяза-
тельств по осуществлению полетов по 
устаревшим маршрутам — маршрутам, 
которые важны были 15 лет назад, но 
сейчас являются нерентабельными.

И кроме того, мы непрерывно ведем 
контроль и управляем нашими затра-
тами. К примеру, нефть сейчас стоит 
110 долл. за баррель, а мы в прошлом 
году захеджировали нашу цену на топ-
ливо на уровне 80 долл. за баррель. 
Сейчас мы хеджируем цену на топли-
во на уровне 100 долл. за баррель.

— На чем еще помимо авиа-
перевозок зарабатывает или 
планирует зарабатывать ваша 
авиакомпания?
— У нас есть компания, которая 

оказывает туристические услуги в Абу-
Даби, и компания, которая занимается 
кейтерингом. Но наличие сопутствую-
щих бизнесов не защищает нас от таких 
же системных шоков и кризисов. Дру-
гое дело, что их наличие позволяет ди-
версифицировать структуру выручки.

«Мы можем достичь большего успеха,  
будучи независимой авиакомпанией»
Глава авиакомпании Etihad Airways Джеймс Хоган о преимуществах работы вне авиаальянсов
Созданная менее десяти лет назад в Объеди-
ненных Арабских Эмиратах (ОАЭ) авиаком-
пания Etihad Airways — сейчас один из самых 
заметных игроков в мировой индустрии авиа-
перевозок. За последние годы компания отме-
тилась несколькими гигантскими сделками по 
покупке самолетов, а несколько месяцев на-
зад стала крупнейшим акционером второй по 
величине авиакомпании Германии airberlin. 
О том, почему Etihad не стремится присоеди-
няться к какому-либо глобальному авиааль-
янсу и почему даже не помышляет о лаврах 
крупнейшего в мире авиаперевозчика, в ин-
тервью корреспонденту РБК daily АНДРЕЮ 
ЛЕМЕШКО рассказывает глава авиакомпании 
ДЖЕЙМС ХОГАН.

http://www.realty.rbc.ru
http://www.style.rbc.ru
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Не ценнее, но богаче

Такого рода фильмы снимаются в легко узнаваемой 
лубочной манере казенного советского кино на 

фоне березовых рощ, народных сходов «праведников» 
(советских «тружеников»), деревенских свадеб, пья-
ного разгула «грешников» (советских «тунеядцев»), 
потешных политиков-бюрократов, оторвавшихся от 
народа, и сладкого песенного напева о родной земле. 
При этом они сразу получают титул «православного 
сериала» и хвалебные рецензии в церковных СМИ 
как художественное воплощение идеалов Святой 
Руси. Идеализация приходской жизни могла бы быть 
оправдана желанием воспеть искреннюю веру, мило-
сердие, помощь бедствующим, но эта утопия одновре-
менно утверждает языческий культ силы, магическую 
установку на чудо, оправдывает насилие, развивает 
патриархальную семейную модель общества, рядо-
вым членам которого достаточно быть послушными 
детьми, поскольку решения за них принимают «отцы-
мудрецы».

Среди православных боевиков лидируют «Насто-
ятель» (2010) и «Настоятель-2» (2012), в которых 
известный мачо Егор Пазенко, сыгравший до того 
немало бандитов и военных, изображает не елейно-
го батюшку, а по накатанному играет стереотипного 
героя-спасителя из стандартного боевика. От много-
численных персонажей подобного рода «супермена 
в рясе» отличает только облачение (хотя чаще он по-
является в джинсах и кожанке) и то, что в конце филь-
ма он не может жениться на любимой — как водится, 
спасенной им девушке.

В массовой литературе расцвел жанр, которому 
блогеры дали меткое название «православный трил-
лер»: он ярко представлен серией романов Дмитрия 
Черкасова «Хранители веры», герои которой «помо-
гают «секретной православной службе» уничтожать 
вселенскую нечисть в лице Клеща Дермацентора 
и его многочисленных и коварных приспешников» 
в виде колдунов, масонских агентов, оборотней и са-
танистов.

Сложившиеся в массовом религиозном искус-
стве персонажи-близнецы — «священник из воен-
ных» (летчик, моряк, афганец, милиционер и др.), 
«вынужденный» браться за оружие, и боец невидимо-
го православного фронта, облеченный «священной» 
карательной миссией, — призваны создать у зрите-
лей положительный образ «защитника Православия 
и Отечества», что может, кстати, служить оправда-
нием и реальных погон госбезопасности у реальных 
священнослужителей.

Культ насилия, характерный для художественного 
ширпотреба, приводит к религиозной романтизации 
бандита как «разбойника благоразумного». Он, прав-
да, редко осознает свои грехи, но может превратиться 
из убийцы в святого под влиянием амнезии, чудотвор-
ной иконы или просто почитаться таковым. Отец Ге-
оргий из «Спаса под березами» на вопрос криминаль-
ного бизнесмена (на материальную помощь которого 
он рассчитывает), как же церковь сможет принять 
его наворованные деньги, прибегает к «евангельско-
му» оправданию: первым вошел в рай раскаявшийся 
(и впоследствии названный за это благоразумным) 
разбойник, умерший на кресте рядом с Иисусом.

Своего рода культурная икона этого «святого бан-
дита» создана в «разбойничьих псалмах» и «покаян-
ных песнях» православного рока, альбомы которого 
украшают иконы преображенных разбойников Раха 
и Варвара. На обложках уточняется, что родом эти 
жители Палестины и Греции, оказывается, были «из 
наших северных земель».

Парадоксальным образом гнев Божий в православ-
ном масскульте не обрушивается на воров и банди-
тов, насильников и убийц. Небесная кара уготована 
довольно невинным персонажам, вроде Татьяны 
Скрыпниковой (фильм Александра Прошкина «Чудо» 
по мотивам легенды 1956 года о «Зоином стоянии»), 
решившей в отсутствие ухажера Коли потанцевать на 
вечеринке с иконой Святителя Николая. Разбитная 
комсомолка, мозги которой промыты антирелигиоз-
ной пропагандой, она, однако, не взрывала храмов, 
не сажала верующих в тюрьму, не отнимала у них де-
тей, то есть никоим образом не участвовала в жесто-
ких хрущевских гонениях, обрушившихся в то время 
на церковь. Она лишь решила потанцевать с иконой.

Но почему-то именно «танцующая кощунница» 
застывает с иконой в руках, именно девушку, а не са-
мого Хрущева, прямо виновного в преступлениях 
против церкви, наказывает Бог в «православном» 
фильме. Сам же генсек, напротив, представлен здесь 
спасителем — античным deus ex machina (бог из ма-
шины), который легко разрешает мистическую си-
туацию.

Любопытно, что этот миф о «танцующей кощунни-
це» с новой силой овладел массовым сознанием в ис-
тории группы Pussy Riot. Реакция нынешнего «пра-
вославного общества» на панк-молебен акционис-
ток отсылает нас к архетипу жертвы, общественной 
«тени», на которую переносятся раздражение и гнев, 
вызванные многолетним унижением, нищетой, не-
справедливостью, беззащитностью перед лицом го-
сударственного насилия. Власти умело манипулиру-
ют травмированным сознанием людей, объявляя себя 
защитниками верующих, которые в ответ охотно вос-
певают руководство. Слабый человек рад оказаться 
под защитой власти и вместе с ней искоренять любой 
протест. А Pussy Riot возродили мощную традицию 
церковного и народного протеста, следуя примеру 
библейских пророков, юродивых, скоморохов и шу-
тов. Обличая лицемерие, корыстолюбие и жестокость 
властей, они утверждали тем самым настоящее рели-
гиозное искусство правдоискательства и жизнетвор-
чества и разоблачали своим «танцем правды» ложную 
претензию современных разбойников на «святое бла-
горазумие».

«Разбойники» 
и «кощунницы» 
православного 
масскульта

В довольно странное положение попали в 
этом году несколько сотен ведущих кан-

дидатов и докторов наук страны. На момент 
написания статьи большая часть ученых, удос-
тоенных грантов президента РФ, этих самых 
грантов в глаза не видели и, откровенно говоря, 
особо уже и не надеются увидеть. За всю деся-
тилетнюю историю существования премии оп-
лата впервые проходит по схеме «утром стулья, 
послезавтра деньги», причем на сегодняшний 
день — фактически за месяц до окончания фи-
нансового года в научных учреждениях — о 
судьбе материальной составляющей грантов 
можно судить только по отдаленным слухам. 
Работа проделана, статьи написаны, патенты 
зарегистрированы, доклады на конференциях 
успешно презентованы, а денег все нет.

Министерство образования и науки Россий-
ской Федерации по вопросу задержки финан-
сирования выдает расплывчатые пресс-релизы, 
начинающиеся с фраз: «Согласно изменениям, 
внесенным в Бюджетный кодекс Российской 
Федерации…» и заканчивающиеся увлекатель-
ным описанием того, как документы пересыла-
ются от одного ведомства к другому (послед-
ний на данный момент релиз информирует о 
том, что одним постановлением правительства 
вносятся изменения в другое постановление 
правительства, а дальше как Бог пошлет).

Самое забавное, что с 24 октября Минобрна-
уки уже принимает научные и финансовые от-
четы по грантам. К счастью, первоначальную 
дату окончания приема — 18 ноября — сдвину-
ли на 25 декабря, что, безусловно, уменьшает 
долю абсурдности происходящего, но радости 

от этого, как от фальшивых елочных игрушек, 
немного. И вот почему.

Рассмотрим самую быструю реальную схе-
му осваивания денег с поправками на новые 
законы, в которой получателем будет являться, 
например, МГУ им. Ломоносова, химический 
факультет. Допустим, сегодня деньги пришли 
в Минобрнауки. За один-два дня они направля-
ются в МГУ им. М.В. Ломоносова, их там очень 
ждали, поэтому через экспресс-кассу они офор-
мляются и летят в подразделение химического 
факультета. Это еще несколько дней. На факуль-
тете грантодержатели уже знают, как потратить 
деньги (а такой тип грантов подразумевает обя-
зательное наличие купленных «расходных ма-
териалов или оборудования»), и стремительным 
образом начинают формировать счета, вести пе-
реговоры с поставщиками. Работать с бюджет-
ной организацией, не имеющей преимуществ 
предоплаты, соглашаются только редкие ком-
пании-альтруисты, что вызывает сложности. 
Впрочем, это ерунда по сравнению с прошедшей 
недавно реорганизацией аппарата МГУ. Теперь 
сформированные для подразделения счета на 
пробирки, приборы, реактивы необходимо со-
гласовать с центральной бухгалтерией, причем 
все эти пробирки и реактивы естественным 
образом должны были быть запланированы 
ученым за год до покупки. Сама оплата прохо-
дит после поставки, а это может быть несколько 
месяцев, если речь идет о товарах из-за рубежа 
(например, расходники на зарубежное оборудо-
вание в России почему-то не производят).

Итого: согласовали, заключили договоры, 
дождались реактивов и оборудования, опла-

тили, начислили зарплату (да, процедура вы-
писывания зарплаты студентам-аспирантам, 
что подразумевается условиями грантов, это 
отдельная песня. Или, скорее, опера). Сфор-
мировали финансовый отчет. Вуаля! В лучшем 
случае — месяц, в худшем — полгода. А на дво-
ре 7 ноября. А денег все нет.

Впрочем, все это лишь отдельное и — в рамках 
страны — незначительное проявление той стран-
ной системы, на которой держится бюджетная 
часть государства Российского. Систему эту можно 
называть по-разному, но для простоты обзовем ее 
«система галочки». Заключается она в том, что те, 
кто бюджетные деньги распределяют, относятся к 
тем, кто эти деньги получает, как к галочкам. Нет 
в стране ни ученых, ни спортсменов, ни врачей — 
никого, есть миллионы галочек. Задача чиновни-
ка проста: есть приказ о начислении бюджетных 
средств — не вопрос, будет начисление (и соот-
ветствующая галочка в отчете). Просто попозже. 
При этом чиновник не задумывается, что учено-
му, например, деньги нужны в начале года, а не 
в конце. Для нормальной научной деятельности 
нужно покупать кучу расходных материалов, ре-
активов, приборов, и все это в течение года, а не в 
последнюю неделю ноября, когда покупаешь уже 
не то, что тебе нужно, а то, что сможешь купить 
(если сможешь, конечно). В итоге люди пускают 
все деньги себе на зарплаты, а потом уже оттуда за 
наличные вынуждены покупать все необходимое. 
Не так давно ректор МГУ с гордостью объявлял 
о том, что средний доход сотрудника МГУ выше 
среднего по Москве— около 50 тыс. руб. в месяц. 
Сколько денег из этой баснословной суммы идет 
на покупку вещей, необходимых для поддержа-
ния нормальной научной деятельности, ректор 
не уточнил. Зато галочка есть, все довольны.

Бороться с этой системой бессмысленно, 
вживаться в эту систему — убийственно. Оста-
емся где-то посередине, в обнимку со своими 
галочками и счетами на пробирки. А когда де-
ньги все-таки придут и будут, разумеется, ус-
пешно освоены, когда реактивы будут куплены, 
а аспиранты накормлены, тогда мы сядем за от-
чет и в первых строках напишем: «Вопреки из-
менениям, внесенным в Бюджетный кодекс 
Российской Федерации…»

Не получите, распишитесь

Состояние здоровья президента России Владимира 
Путина начало обрастать чередой слухов, которые 

привлекли внимание не только российских, но и запад-
ных СМИ. Это связано отчасти с той идеей, что в случае 
«выхода из строя» Путина на протяженное время начнет 
страдать бизнес.

В этом видна определенная инерция с советских вре-
мен, когда от самочувствия первого лица страны зави-
сел ее политический и экономический курс. Однако надо 
помнить, что и в последний период СССР ситуация была 
не такой однозначной. Леонид Брежнев болел часто и 
долго, однако при всем при том переговоры по страте-
гически важным для СССР международным нефтяным 
контрактам продолжались и экономика страны продол-
жала работать — пусть и не так эффективно. Уже в новой 
России, когда ее первый президент Борис Ельцин испы-
тывал серьезные проблемы со здоровьем и даже делал в 
связи с этим официальные заявление для общественнос-
ти, российский бизнес с иностранными государствами 
продолжал развиваться.

Сейчас в России политическая и экономическая си-
туация стабильнее, чем в оба вышеописанных периода. 
В стране нет тоталитарного строя. Это не КНДР, где эко-
номика управляется главой государства до последнего 
«винтика», а смена лидеров (как мы наблюдаем сегодня) 
может привести к огромным изменениям, развернуть 
экономический курс чуть ли не на 180 градусов. В Евро-
пе я не встречал ни одного бизнес-аналитика и ни одного 
экономического прогноза, которые утверждали бы, что 
в России смена власти — или отход главы государства от 
дел на протяженное время — может привести к полному 
изменению курса страны.

Однако надо понимать, что западные инвесторы и 
бизнесмены не могут не обращать внимание на слухи о 
болезни или травме Путина. Он особенная личность в 
мировой политике, это одна из авторитетнейших фигур 
более чем с 20-летним опытом принятия важнейших 
стратегических решений. Сегодня Путин по-прежнему 
предпочитает принимать такие решения лично, и при-
нципиальные для России вопросы без него действитель-
но решить будет трудно.

В этом контексте можно утверждать: хотя боль-
шинство секторов экономики страны будут нормально 
развиваться вне зависимости от самочувствия Путина, 
для стратегически важных секторов — энергетического, 
атомного и военного, как и для соответствующих миро-
вых рынков, состояние здоровья главы государства име-
ет не последнее значение.

Кроме того, в потенциальной ситуации внезапного 
отстранения Владимира Путина от принятия решений 
из-за его проблем со здоровьем на иностранных инвес-
торов будет влиять и другой фактор: кто возьмет браз-
ды правления на этот период неопределенности? Будет 
ли это выходец из консервативного крыла власти, на-
пример Игорь Сечин, или команда Дмитрия Медведева 
и Аркадия Дворковича, придерживающаяся более ли-
беральных взглядов? Именно это соперничество внутри 
элит может стать основным фактором неопределеннос-
ти на стратегически важных для России рынках.

В то же время надо понимать, что сегодняшние рас-
суждения о состоянии здоровья Владимира Путина и 
его влиянии на экономику во многом спекулятивны. 
Полторы недели назад я лично видел его на встрече 
с членами дискуссионного клуба «Валдай», к которым 
отношусь сам. В течение двух с половиной часов рос-
сийский президент общался с экспертами-политоло-
гами, вел интенсивные дискуссии. Никаких призна-
ков физического дискомфорта Путин не выказывал. К 
тому же он, как и все присутствовавшие на приеме, ел 
и употреблял алкогольные напитки. Если бы политик 
находился под действием антибиотиков или обезбо-
ливающих, он был бы просто вынужден следовать ка-
кой-то диете или по меньшей мере отказаться от того 
же алкоголя.

Кроме того, Путин на данный момент не отказы-
вается участвовать в международных саммитах, он 
просит их перенести. О том, что это означает, можно 
спорить долго. Но все согласятся в одном: это точно 
не означает возвращения во времена Брежнева, когда 
с заключением сделки просили повременить, пока гла-
ва государства находился в плохом состоянии и не мог 
поставить свою подпись.

Здоровье Путина — 
стратегический фактор
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В действиях двух генераторов 
«КЭС-Холдинга» в рамках конку-
рентного отбора мощности (КОМ) 
на 2013 год ФАС усмотрела нару-
шение ч. 1 ст. 10 закона «О защите 
конкуренции». А именно мани-
пулирование ценами на оптовом 
рынке электрической мощности 
в границах зоны свободного пе-
ретока (ЗСП) «Волга». Эти дейс-
твия, по мнению регулятора, 
осуществлялись путем подачи 
завышенных и не соответствую-
щих требованию экономической 
обоснованности ценовых заявок. 
По мнению ФАС, это привело к 
тому, что в «Волге», одной из ЗСП 
первой ценовой зоны, цена мощ-
ности оказалась на 20% выше, 
чем в других, и составила 153 тыс. 
руб./МВт в месяц.

Из-за вмешательства ФАС 
результаты сентябрьского КОМ 
на 2013 год в 23 ЗСП 11 октября 
были отменены. Затем был про-
веден новый КОМ (результаты 

опубликованы 15 октября), где 
цена мощности в ЗСП «Волга» 
уже значится на уровне 118 тыс. 
руб./МВт в месяц.

Источник РБК daily в ФАС 
сообщил, что вчера ведомство 
начало рассмотрение дела в от-
ношении Волжской ТГК и ТГК-6, 
но в итоге приняло решение о пе-
реносе рассмотрения, так как пос-
читало необходимым привлечь к 
участию в процессе третьи лица — 
НП «Совет рынка», Системного 
оператора и НП «АТС».

В «КЭС-Холдинге» считают 
свою заявку обоснованной и наме-
рены оспаривать претензии ФАС. 
«Уровень цены в заявке ТГК-6 и 
Волжской ТГК не имеет значения 
для рассмотрения дела о манипу-
лировании ценами в ЗСП «Волга», 
поскольку она не участвовала в 
формировании цены в соответс-
твии с правилами оптового рын-
ка», — утверждает представитель 
компании Александр Вилесов.

«КЭС-Холдинг» действовал в 
соответствии с законодательс-
твом, утверждает директор НП 
«Совет производителей энер-
гии» Игорь Миронов. По его 
мнению, сама методика ФАС по 
оценке экономической обосно-
ванности заявок на мощность 

является непрозрачной и тре-
бует доработки. «Прежде всего 
в методике отсутствует четкий 
регламент, по которому ФАС 
рассчитывает значения эконо-
мически обоснованного уровня 
заявок на мощность», — пояс-
нил эксперт.

В случае если генераторов при-
знают виновными, им грозит ад-
министративное наказание в виде 
штрафа от 500 тыс. до 1 млн руб. 
Однако совсем не это беспокоит 
аналитиков рынка. «Подача цено-
вых заявок генераторами создает 
основу для формирования рынка 

мощности», — объяснила гене-
ральный директор фонда страте-
гического развития энергетики 
«Форсайт» Елена Колосок. «Если 
ФАС признает «КЭС-Холдинг» ви-
новным, то подача ценовых заявок 
генераторами теряет смысл — лю-
бое превышение ценовой заявки 
над уровнем price cap (устанав-
ливается ежегодно как средний 
уровень цены на мощность. — РБК 
daily) любым генератором может 
быть в любой момент квалифици-
ровано как манипулирование рын-
ком», — предупреждает аналитик.

«Госрегулятора тоже можно 
понять — это его естественная 
реакция в рамках действующей 
модели оптового рынка», — счи-
тает аналитик «ТКБ БНП Париба 
Инвестмент Партнерс» Руслан 
Мучипов. «Ситуация на самом 
деле неудобна для всех участни-
ков процесса. Выходом из нее мог 
бы стать перевод поставщиков и 
потребителей на двусторонние 
договоры, цены в которых были 
бы результатом переговоров. 
Такая модель распределила бы 
ответственность между потреби-
телями и поставщиками, а также 
со временем выявила бы реаль-
ные экономически обоснованные 
цены», — отметил эксперт.

АНТОН ОЛЬШАННИКОВ

ФАС снижает мощность
Ведомство рассматривает первое дело о манипулировании на этом рынке
Как стало известно РБК daily, ФАС приступила к рассмотрению 
первого дела, касающегося конкуренции на рынке мощности. Ве-
домство подозревает Волжскую ТГК и ТГК-6 (входят в состав «КЭС-
Холдинга» Виктора Вексельберга) в нарушении антимонопольного 
законодательства. ФАС обвиняет «КЭС-Холдинг» в манипулирова-
нии ценами на оптовом рынке электрической мощности. В случае 
признания вины генератора компании грозит штраф. Эксперты 
считают, что это дело создаст прецедент, который поставит под сом-
нение будущее рынка мощности.

Вязкие инвестиции
ЛУКОЙЛ увеличивает вложения в добычу в Тимано-Печоре

ЛУКОЙЛ намерен до 2015 года зна-
чительно увеличить объем инвестиций 
в проекты на территории Республики Коми 
(часть Тимано-Печоры находится на ее тер-
ритории), а также нарастить объемы раз-
ведочного и эксплуатационного бурения, 
об этом заявил президент ЛУКОЙЛа Вагит 
Алекперов вчера по итогам встречи с гла-
вой республики Вячеславом Гайзером. 

«Если в этом году мы реализовали про-
ектов на сумму около 40 млрд руб., то на 
следующий год — уже более 50 млрд, в це-
лом за три года ожидается около 200 млрд 
руб. прямых инвестиций», — сообщил 
г-н Алекперов (цитата по агентству Прайм). 
Топ-менеджер подчеркнул, что эти проекты 
важны для компании, поэтому необходима 
поддержка региональных властей. Вячес-
лав Гайзер в свою очередь пообещал, что 
правительство региона поддержит разви-
тие компании в республике. «Планы нара-
щивания объемов инвестиций прямо со-
ответствуют достигнутым договореннос-
тям», — отметил он. 

Особое внимание ЛУКОЙЛ планирует 
сосредоточить на разработках сверхвязких 
нефтей Ярегского нефтетитанового место-
рождения. Компания планирует к 2015 году 
увеличить добычу в пять раз, с 500 тыс. т 
нефти до 2,5 млн т ежегодно, несмотря на 
текущее падение добычи в Тимано-Печоре 
(см. график 1). Рост добычи стал возмож-
ным после того, как правительство предо-
ставило льготы по экспортной пошлине на 
трудноизвлекаемую нефть.

Стоит отметить, что Ярегское место-
рождение находится в Тимано-Печорской 
нефтегазовой провинции, где в этом году 
помимо ЛУКОЙЛа неудачу потерпели еще 
две нефтяные компании. Весной компания 
Вагита Алекперова списала 1,2 млрд долл. 
из-за неподтвержденных запасов на Юж-
ной Хыльчуе (падение на 30%). После это-
го, в апреле, французская Total сообщила 
о снижении максимального уровня добычи 
на Харьягинском месторождении почти на 
40%. Череду неудач замкнула Alliance Oil, 
которая уменьшила на Колвинском место-
рождении прогноз добычи нефти на этот 
год почти на 8 тыс. барр./сут.

Несмотря на то что добыча с Ярегско-
го месторождения составляет всего 0,6% 
от общего объема добычи ЛУКОЙЛа 
в 85,3 млн т за 2011 год (см. график 2), ана-
литики подчеркивают, что этот проект ва-
жен для ЛУКОЙЛа. Ярегская нефть не столь 
вязка, как, например, битум «Татнефти», и ее 
можно транспортировать вместе с большими 
объемами легкой нефти или дизтопливом 
по трубопроводам «Транснефти», отмечает 
аналитик Sberbank CIB Валерий Нестеров. 
Кроме того, г-н Нестеров посчитал, что бла-
годаря новым льготам свободный денежный 
поток на баррель ярегской нефти вырос (при 
текущих ценах Urals) на 40%.

Аналитик НОМОС-банка Денис Борисов 
отметил, что ЛУКОЙЛ своими инвестици-
ями фактически монетизирует предостав-
ленные льготы. Кроме того, эксперт уверен, 
что увеличение добычи на Ярегском место-

рождении позволит частично компенсиро-
вать убытки от переоценки запасов на Юж-
ной Хыльчуе. Он добавил, что это первые 
шаги российских нефтяников на пути в том 
направлении, которое через 10—15 лет бу-
дет занимать наибольший вес в российской 
добыче. 

КРИСТИНА ЮСТ

Несмотря на последние неудачи нефтяных компаний в Тимано-Печорской нефте-
газоносной провинции, ЛУКОЙЛ объявил об увеличении инвестиций в месторож-
дения региона. В следующем году рост капиталовложений в Коми составит 25% по 
сравнению с этим годом. Аналитики уверены, что после этого ЛУКОЙЛу удастся 
компенсировать неудачу на тимано-печорском месторождении Южная Хыльчуя.

Изменения в устав позволят существующему со-
ставу совета директоров, в котором отсутствует 
третий независимый директор, принимать решения 
как по вопросам, требующим простого большинс-
тва, так и по вопросам, требующим единогласного 
решения, сообщил вчера в пресс-релизе консорциум 
AAR. «Это соглашение позволяет обеим сторонам в 
полной мере сосредоточиться на подготовке их сде-
лок с «Роснефтью», — сказал главный управляющий 
директор ААR Стэн Половец. — Возобновление функ-
ций совета директоров ТНК-ВР в полном объеме 
обеспечит более высокое качество корпоративного 
управления и нормальное ведение бизнеса в этот 
переходный период».

Представитель ВР подтвердил достижение таких 
договоренностей. «Мы приветствуем восстановление 
системы корпоративного управления в ТНК-ВР», — 
сказал он.

В настоящее время в совет директоров TNK-BP 
входят 11 человек: по четыре представителя от рос-
сийских и британских акционеров, а также три не-
зависимых директора. Такую структуру партнеры 
утвердили в сентябре 2008 года. Это стало одним из 
пунктов меморандума, подписанного акционерами, 
конфликтовавшими между собой четыре года на-
зад. В конце прошлого года два независимых дирек-
тора — бывший канцлер Германии Герхард Шредер 
и экс-глава компании «Корус» Джеймс Ленг — подали 
в отставку. Неофициальная версия их решения тако-
ва: они не хотели голосовать за подачу иска против 
британской BP и ее руководителя Роберта Дадли. 
Российские акционеры ТНК-ВР считали, что бри-
танцы нарушили акционерное соглашение, заключив 
в январе 2011 года альянс с «Роснефтью».

В конце мая ТНК-BP удалось найти одного дирек-
тора — им стал нидерландец Эверт Хенкес. Вторым 
независимым директором сейчас является президент 
РСПП Александр Шохин.

В итоге без кворума совет директоров ТНК-BP не 
был полномочен решать вопросы об операционной 
деятельности компании, выплате минимальных ди-
видендов, одобрять сделки стоимостью от 100 млн до 
1 млрд долл. При обоюдном согласии BP и AAR ком-
пания могла принимать некоторые решения, впрочем, 
такая схема тоже не работала. Например, BP в июле 
отказалась утверждать программу полномасштабной 
разработки месторождений дочернего ТНК-BP «Рос-
пана», предложенную AAR, а российский консорциум 
в ответ не поддержал предложение BP о выплате до-
полнительных дивидендов.

Аналитик «Уралсиб Кэпитал» Алексей Кокин 
считает, что совет будет решать вопросы, связанные 
со сделкой с «Роснефтью». «Возможно, дивиденды 
и судьбу миноритариев «ТНК-ВР Холдинга». Это за-
висит от условий, которые поставила «Роснефть», — 
говорит эксперт. Кроме того, традиционно в декабре 
совет директоров TNK-BP Ltd подводит итоги теку-
щего года и объявляет планы — производственные 
и финансовые — на будущий.

ГАЛИНА СТАРИНСКАЯ, 
ПОЛИНА СТРОГАНОВА

Без независимого 
директора
Совет директоров TNK-BP Ltd 
возобновил работу
Консорциум AAR и британская ВР решили больше не искать 
независимого директора, без которого совет директоров 
TNK-BP Ltd долгое время не мог выполнять свои функции. 
Вместо этого партнеры решили изменить устав компании 
и наконец достигли соглашения о возобновлении нормаль-
ного функционирования совета директоров TNK-BP.
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Группа «Фосагро», как и обе-
щала, выставила обязатель-
ную оферту миноритариям 
«Апатита», госдолю в котором 
выкупила в прошлом месяце. 
Цена предложения обыкно-
венных акций полностью со-
ответствует цене по привати-
зационной сделке, а к префам 
применяется 20-процентный 
дисконт.

«Фосагро» вчера направила 
обязательное предложение о 
приобретении обыкновенных 
и привилегированных акций 
комбината «Апатит», сообщила 
компания. Предлагаемая цена 
составляет соответственно 
6679,9 и 5344 руб. за бумагу.

В системе RTS Board обыкно-
венные акции «Апатита» торгу-
ются по 190—200 долл. (5,9—6,2 
тыс. руб.), префы — по 170—185 
долл. (5,3—5,8 тыс. руб.) за шту-
ку. Но цена оферты определена 
исходя из параметров прива-
тизационной сделки, в резуль-
тате которой доля «Фосагро» в 
уставном капитале «Апатита» 

увеличилась с 57,57 до 77,57%. 
Холдинг предложил за 26,67% 
обыкновенных акций комби-
ната (20% от уставного капита-
ла) 11,11 млрд руб. (цена одной 
обыкновенной акции — 6679,8 
руб. за штуку). Стоимость пре-
фов предполагает дисконт ров-
но 20% к цене обыкновенных 
акций. «Такой дисконт тради-
ционен для бумаг «Апатита». 
И в целом параметры предло-
жения в рамках ожиданий», — 
прокомментировал Константин 
Юминов из Raiffeisenbank.

«Фосагро» владеет бумагами 
комбината не только напрямую, 
но и через аффилированные 
структуры. В общей сложнос-
ти холдинг собрал уже около 
85% акций «Апатита». На вы-
куп оставшихся 15% компания 
может направить до 7,785 млрд 
руб. — именно на такую сумму 
банк ВТБ предоставил «Фосаг-
ро» банковскую гарантию.

«Фосагро» неоднократно за-
являла, что планирует полно-
стью консолидировать «Апа-
тит». Исходя из того, сколько 

акционеров примут предло-
жение в рамках обязательной 
оферты, компания будет вы-
страивать дальнейшую страте-
гию, рассказывал недавно ген-
директор «Фосагро» Максим 
Волков. Если достаточное ко-
личество миноритариев пред-
ложение примет и пакет «Фос-
агро» превысит 95%, у группы 
будет возможность начать при-
нудительный выкуп, напомнил 
он. Впрочем, не исключено, что 
компания предложит минори-
тариям «Апатита» обменять 
акции на бумаги самой мате-
ринской компании.

Совет директоров «Апатита» 
планирует принять рекоменда-
ции в отношении обязательно-
го предложения на заседании 
15 ноября 2012 года. После 
этого предложение вместе с 
рекомендациями совета дирек-
торов будет направлено акцио-
нерам комбината. Срок приня-
тия оферты составляет 70 дней 
с момента получения.

ОЛЕСЯ ЕЛЬКОВА

С точностью до копейки
«Фосагро» направила оферту  
миноритариям «Апатита»

Обсуждение инвестпрограммы РЖД на 
2013—2015 годы стало одним из первых воп-
росов на повестке дня прошедшего вчера за-
седания правительства. Общий объем подго-
товленной РЖД трехлетней инвестпрограммы 
составил 1,1 трлн руб., из них 411 млрд руб. 
расходов предусмотрено на 2013 год, 360 млрд 
руб. — на 2014-й и 346 млрд руб. — на 2015 год. 
Как заявил глава Минтранса Максим Соко-
лов, из предусмотренных на 2013 год средств 
33 млрд руб. планируется направить на завер-
шение сочинских проектов, 17 млрд руб. — на 
развитие Московского транспортного узла, 2 
млрд руб. — на строительство вторых путей и 
электрификацию участка Выборг — Приморск 
— Ермилово, еще более 700 млн руб. 
— на развитие станции «Гремячая». 
«В следующем году РЖД собирают-
ся закупить 770 локомотивов на 85 
млрд руб.», — добавил министр.

В то же время реализацию 
некоторых проектов придется 
практически приостановить из-
за нехватки средств. Например, на 
развитие участка Междуреченск — Тайшет 
заложено всего 600 млн руб. в 2013 году при 
общей потребности до 2015 года в 37 млрд 
руб., рассказал Максим Соколов.

Предполагается, что основным источ-
ником финансирования инвестпрограм-
мы станут внешние займы РЖД и доходы 
от продажи акций дочерних предприятий. 
Президент РЖД Владимир Якунин напом-
нил вчера членам правительства, что к 2015 
году эти источники финансирования исчер-
паются и компании потребуется помощь 
от государства. «К 2015 году приватизация 
дочерних структур РЖД завершится, а дол-
говая нагрузка РЖД достигнет критической 
отметки (по оценке РЖД, соотношение долга 
к EBITDA составит 2,5. — РБК daily)», — за-
явил Владимир Якунин.

Основным оппонентом РЖД в этом воп-
росе стало Минэкономразвития. Глава 
ведомства Андрей Белоусов отметил, что, 
если монополия хочет увеличить чистую 
прибыль, ей стоит обратить внимание на 
«быстрый рост резервов и расходов на со-
циальную сферу». Дополнительные средс-
тва РЖД могут привлечь также, увеличив 
долговую нагрузку не до 2,5, а до коэффи-
циента 3, считает Андрей Белоусов. «У нас 
большое количество компаний, которые 
работают с соотношением 2,5—2,7, крити-
ческим же уровнем является коэффициент 
порядка 3», — сообщил министр. Причем 
до сих пор не задействован такой ресурс, 
как инфраструктурные облигации, доба-
вил он.

«Вопрос с наращиванием долга РЖД до 
максимального коэффициента 2,5 был пред-
ложен ранее правительством, это поручение 
нашего акционера, большую долговую на-
грузку мы не можем себе позволить в соот-
ветствии с рекомендациями рейтинговых 
агентств», — пояснил РБК daily старший 
вице-президент РЖД Вадим Михайлов. По 

словам топ-менеджера компании, создан-
ные РЖД резервы связаны с приостановкой 
проекта в Ливии, отсутствием выплат со сто-
роны Минздравсоцразвития и пригородных 
компаний и полностью отвечают рекоменда-
циям аудиторов.

Источник, знакомый с ситуацией, рас-
сказал РБК daily, что в среду инвестпрог-
рамма РЖД была представлена в Минтран-
се и она единогласно была одобрена всеми 
профильными ведомствами. «Никаких 
возражений со стороны МЭР там не после-
довало, а вчера министерство ни с того ни с 
сего выразило свое негодование по поводу 
заявленного инвестплана», — удивляется 
собеседник РБК daily.

ЮЛИЯ ГАЛЛЯМОВА

Перейти 
на самообеспечение
Призывает железнодорожников Минэкономразвития
Минтранс представил на вчерашнем заседании пра-
вительства инвестпрограмму РЖД, рассчитанную на 
три ближайших года, стоимостью 1,1 трлн руб. Фи-
нансироваться она должна за счет внешних займов 
РЖД и доходов от продажи акций дочерних предпри-
ятий. Этот источник скоро иссякнет, предупредила 
монополия в расчете на госпомощь. Глава Минэко-
номразвития Андрей Белоусов дал понять, что РЖД 
в ней не нуждаются.

АвтоВАЗ, воодушевившись высокими прода-
жами Lada Granta, решил покорить своей новой 
моделью Европу. Со следующего года компа-
ния обещает начать ее поставки на некоторые 
западные рынки. Эксперты полагают, что ма-
шина будет пользоваться популярностью сре-
ди европейских автолюбителей.

Как сообщили на АвтоВАЗе, в следующем году 
компания начнет поставки своей модели Lada 
Granta в Европу (Германия, Франция, Сербия, 
Болгария, страны Балтии и др.). «Поставки Granta 
планируется осуществлять в 2013 году в комплек-
тациях «норма» и «люкс», соответствующих нор-
мам токсичности Евро-5», — отметили в компании. 
Европейская версия уже в комплектации «норма» 
будет включать ABS (антиблокировочная система 
тормозов) и BAS (усилитель экстренного тормо-
жения), систему курсовой устойчивости ESP и две 
подушки безопасности.

«На западные рынки без этих норм выходить 
не имеет смысла. Скорее всего она будет дороже 
по сравнению с Granta для России, но дешевле, чем 
представленные там модели других марок», — от-
мечает замгендиректора аналитического агентства 
«Автостат» Сергей Удалов. По его мнению, в услови-
ях кризисной ситуации Lada Granta будет популярна 
на рынках Европы. Европейские цены Lada Granta 
пока неизвестны. В России самый доступный вари-
ант этой модели начинается от 259 тыс. руб.

Продажи Lada Granta стартовали в конце дека-
бря прошлого года. Последние два месяца Granta 
держит статус самой продаваемой модели на рос-
сийском рынке. Вчера на АвтоВАЗе сообщили, что 
продажи Granta пересекли 100-тысячный рубеж.

В страны ближнего зарубежья АвтоВАЗ начал 
поставлять Granta в марте этого года, спустя три 

месяца с начала официальных продаж в России. 
«В настоящее время поставки данного автомобиля 
осуществляются в Казахстан, Украину, Белорус-
сию, Азербайджан, Армению, Молдавию», — от-
метили в пресс-центре завода. По данным «Авто-
стата», по состоянию на конец сентября было экс-
портировано около 7 тыс. Lada Granta.

Всего за десять месяцев 2012 года на экспорт Ав-
тоВАЗ отправил 58,4 тыс. автомобилей Lada (вся 
линейка, кроме Lada Largus). Наибольшая доля в 
экспортных поставках автомобилей Lada прихо-
дится на Казахстан (49%), Азербайджан (24%), 
Украину (15%) и Белоруссию (5%). По итогам года 
компания планирует отправить на экспорт не ме-
нее 65 тыс. автомобилей.

ЕВГЕНИЯ СЕРГИЕНКО

Lada Granta едет в Европу
АвтоВАЗ начнет поставки своего бестселлера в Старый 
Свет в следующем году
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Как стало известно РБК daily, 
желая взыскать долг с главы 
агрохолдинга САХО Павла Ску-
рихина, банк ВТБ обратился 
в лондонский суд. Банк давал 
кредиты предприятиям САХО, 
в том числе под личное пору-
чительство бизнесмена, обяза-
тельства по которым, по мне-
нию банка, не были исполнены. 
Общая сумма таких кредитов 
превышает 1,1 млрд руб. Банк 
посчитал, что г-н Скурихин 
имеет активы в Англии, и пот-
ребовал их арестовать.

Банк ВТБ подал иск в Высокий 
суд Лондона в отношении пред-
седателя совета директоров «Си-
бирского аграрного холдинга» 
(САХО) и главы Национального 
союза зернопроизводителей Пав-
ла Скурихина. Поводом стали 18 
кредитов, выданных ВТБ компа-
ниям группы САХО с личным по-
ручительством г-на Скурихина. 
Общая задолженность по этим 
кредитам составляет порядка 
12,7 млн фунтов. В иске также 
указаны несколько английских 
компаний — Pikeville investments 
и Perchwell Holdings, по мнению 
ВТБ, связанных с г-ном Скури-
хиным. Судья Элизабет Глостер 
приняла решение принять обес-
печительные меры, касающиеся 
продажи его активов в Англии, и 
предоставить часть запрашивае-
мой информации ВТБ по компа-
ниям, которыми может владеть 
г-н Скурихин (решение суда име-
ется в распоряжении РБК daily).

Также ВТБ потребовал принять 
обеспечительные меры в отноше-

нии трех домов в Италии, сало-
на красоты Paradis De Beaute SRL 
(принадлежат Pikeville investments). 
Банкиры считают, что эта компания 
связана с женой г-на Скурихина. 
Кроме того, банк может заморозить 
активы Perchwell Holdings, которая 
является 100% держателем акций 

Tunnelson Holdings, фигурирую-
щей среди аффилированных лиц 
предприятий САХО. В пресс-службе 
ВТБ заявили, что будут добиваться 
«возврата средств в рамках действу-
ющего законодательства».

Источник, осведомленный о 
процессе, рассказал РБК daily, что 

заявление в лондонский суд подано 
в поддержку исков против г-на Ску-
рихина в России. Они были поданы 
в связи с неисполнением им обяза-
тельств по договорам личного пору-
чительства, которые обеспечивали 
кредитные обязательства компаний 
группы САХО, объяснил собесед-
ник. Общая сумма требований бан-
ка к г-ну Скурихину по договорам 
личного поручительства составляет 
около 1,12 млрд руб.

ВТБ посчитал, что раз бизнес-
мен имеет активы в Англии, то это 
дело подпадает под юрисдикцию 
Высокого суда. Вчера банк полу-
чил решение Высокого суда, обя-
зывающее г-на Скурихина пре-
доставить информацию, которая 
должна подтвердить, что активы, 
на которые был наложен арест, на-
ходятся под его контролем.

Сам г-н Скурихин вчера отказал-
ся комментировать судебное разби-
рательство в лондонском суде.

ВТБ уже давно пытается взыскать 
долги с «дочек» САХО в российских 
судах. В декабре 2011 года банк по-
дал иск в Арбитражный суд Омской 
области о взыскании 13,6 млн руб. с 
11 предприятий, входящих в САХО. 
Однако в сентябре текущего года суд 
лишь частично удовлетворил иско-
вые требования, взыскав в пользу 
банка 8,5 млн руб. В сентябре 2012 
года ВТБ вновь обратился в Арбит-
ражный суд Омской области с тре-
бованием взыскать с «САХО Агро» 
и еще десяти предприятий агрохол-
динга совокупно 150 млн руб.

В июне текущего года Внеш-
экономбанк также обратился в 
Арбитражный суд Москвы, тре-
буя совокупно взыскать с «дочек» 
САХО — «Форнакс», «САХО-Агро 
Ульяновск» и «Хлебник» 1,27 млрд 
руб. Очередное заседание по этим 
искам запланировано на конец но-
ября. В том же месяце Внешэконом-
банк требовал взыскать с «САХО 
Агро», а также предприятий «Аг-
рофирма Плодородие», «Агроком-
плекс Теплый», «Тульская нива» 
696,14 млн руб., и в октябре суд 
удовлетворил этот иск. Также на 
рассмотрении суда находится за-
явление банка о взыскании с этих 
же компаний 1,38 млрд руб.

АНТОН ВЕРЖБИЦКИЙ, 
АЛЕКСЕЙ КУЗЬМЕНКО

ВТБ позвал агрария в Лондон
Банк требует от главы агрохолдинга САХО вернуть долг в 1,1 млрд рублей Если в течение двух месяцев владелец не подтвердит свои 

права на участок, а власти не найдут такого подтверждения 
сами, земля автоматом передается городу. При наличии 
правоустанавливающих документов соглашение об изъятии 
должно быть подписано в течение месяца. В противном слу-
чае власти вправе истребовать нужный им участок через суд. 
Сейчас такие сделки (без учета судебных тяжб) занимают в 
лучшем случае от полутора до двух лет, отмечают в ГД.

Компенсацию владельцам отобранного имущества 
предусматривается выплачивать преимущественно в де-
нежной форме. Земельные участки и жилые помещения 
могут быть предоставлены только в случае наличия, при 
этом их стоимость не должна превышать стоимость изъ-
ятой недвижимости больше чем на 30%. Иными словами, 
переселиться в новые коттеджи или таунхаусы хозяевам 
ветхих домиков не удастся.

Наконец, еще один спорный момент: предоставление 
участков в Новой Москве под застройку без проведения 
торгов. В законопроекте уточняется, что это возможно, 
если имеется заключенный договор о ЧГП, концесси-
онное соглашение или соответствующее постановление 
правительства РФ или Москвы. Ранее Минюст усматри-
вал в этом положении коррупционные факторы.

НИКОЛАЙ МИХАЛЕВ, 
АЛЕКСАНДРА ГОЛУБЕВА

Изъять по-быстрому
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В целом по России медиаинфляция 
(рост цен на размещение наружной рек-
ламы) по итогам 2012 года будет ниже 
показателя 2011 года (22%) и составит 
16—18%, подсчитали в Russ Outdoor. В 
будущем году рост стоимости размеще-
ния на основных форматах будет ниже, 
11—13%, за исключением столицы.

В Москве из-за сокращения рек-
ламных конструкций цены прибавят 
15—17%. Аналитики Russ Outdoor ждут, 
что продажи щитов у селлеров будут в 
2013 году выше 50 млрд руб. (в 2012 году 
наружка покажет оборот в 46 млрд руб.). 
Эти цифры не учитывают последние ре-
шения города по афишным стендам.

Впрочем, гораздо заметнее на рынок 
влияет демонтаж конструкций и рас-
тяжек на стенах зданий и крышах на 
Садовом кольце. Их сняли, и столич-
ный рынок наружной рекламы в 2013 
году недосчитается 1,5—1,7 млрд руб. 
Руководитель отдела маркетинга Russ 
Outdoor Анна Красильщикова уверена, 
что эта сумма станет существенной по-
терей для участников рынка: «Частично 
ее удастся компенсировать за счет пере-
хода бюджетов в другие форматы».

Рынок будет расти только в деньгах: 
общее число рекламных носителей на 
улицах Москвы сократится на 10—12%, 
но медиаинфляция останется — по ито-
гам 2013 года ценники вырастут на 4—
5%. «В этой ситуации можно выделить 
два фактора роста: увеличение цены 
размещения и внедрение новых техно-
логий», — считает г-жа Красильщикова.

КАТЕРИНА КИТАЕВА

Щит и прайс
Демонтаж рекламных конструкций в Москве  
вызовет рост цен на наружную рекламу на 15—17%

Сокращение численности рекламных конструкций подстегнет в 2013 году 
рост цен на наружную рекламу в Москве. Аналитики Russ Outdoor предпола-
гают, что расценки на щиты в столице поднимутся на 15—17%.

В этот четверг оператор свя-
зи «МегаФон» подвел итоги 
третьего квартала этого года 
по US GAAP. Теперь ничто 
не должно помешать компа-
нии начать свое road-show в 
преддверии размещения акций 
на фондовой бирже в Лондо-
не. Оператор отложил встречи 
с российскими и зарубежными 
инвесторами в середине ок-
тября. Согласно официальным 
данным, компания планирова-
ла начать маркетинг IPO после 
публикации данных за третий 
квартал 2012 года.

По данным отчетности, 
чистая прибыль «МегаФона» 
в третьем квартале составила 
14,9 млрд руб., что на 18% выше 
показателя аналогичного пери-
ода 2011 года. Кроме того, ком-
пания сохранила рост OIBDA на 
уровне 20%, в денежном выра-
жении этот показатель составил 
30 млрд руб.

В отчетности также говорит-
ся, что оператор увеличил чис-
ло своих абонентов с 59,7 млн 
до 60,8 млн, ARPU компании 
подрос на 12 руб., до 333 руб. 
Одновременно компания по-
низила затраты на развитие 
инфраструктуры: в третьем 
квартале этот показатель со-
кратился с 15,7 млрд до 6,3 
млрд руб. Снижение капзатрат 
на 60,3% по сравнению с ана-

логичным периодом прошлого 
года в компании называют за-
планированным и объясняют 
долгим предшествующим пе-
риодом крупных инвестиций 
в инфраструктуру.

«Значительный рост при-
быльности бизнеса «МегаФона» 
в третьем квартале обусловлен 
и улучшением общей ситуа-
ции на рынке мобильной свя-
зи, так как период затратных 
маркетинговых войн между 
операторами во многом поза-
ди», — говорит аналитик «Ато-
на» Станислав Юдин. Старший 
аналитик БКС Анна Курбатова 
считает, что «объем капиталь-
ных затрат в 2012 году будет на 
уровне прогнозов менеджмента 
(55—60 млрд руб., хотя на дан-
ный момент проинвестирова-
но 34 млрд руб.)». «Компания 
вполне может перераспределить 
значительную часть капиталь-
ных затрат на четвертый квар-
тал этого года», — говорит она.

«Вполне возможно, что уже со 
следующей недели «МегаФон» 
возобновит подготовку к пуб-
личному размещению и начнет 
свое road-show», — полагает 
Александр Венгранович, ана-
литик по телекоммуникациям 
компании «Открытие Капи-
тал».

ВИТАЛИЙ ПЕТЛЕВОЙ

Стоило ждать
В преддверии IPO «МегаФон» показал  
рост доходов на 12% и прибыли на 20%
Выручка «МегаФона» в третьем квартале прибавила 12%, увеличившись до 
71,2 млрд руб. Чистая прибыль оператора выросла почти на 20% и постави-
ла квартальный рекорд — 14 млрд руб. Эксперты отмечают, что показатели 
компании оказались выше ожиданий и со следующей недели стоит ждать 
начала road-show.
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Экономика Британии 
притормаживает

Экономика Великобритании теряет импульс на быстрое восста-
новление, несмотря на стимулирующие программы Банка Англии, 
заключают эксперты, о чем свидетельствуют вышедшие макроэко-
номические данные по промпроизводству. Объем промышленного 
производства в Соединенном Королевстве в сентябре 2012 года со-
кратился на 1,7% по сравнению с предыдущим месяцем, по срав-
нению с сентябрем 2011 года — на 2,6%. Таким образом, данные 
оказались хуже прогнозов аналитиков, которые ожидали, что про-
изводство сократится на 1,6% в годовом исчислении и на 0,6% — в 
месячном.

Снижение производства было отмечено в шести из тринадца-
ти отраслей обрабатывающей промышленности, рост — в семи. 
Наибольшее сокращение зафиксировано в производстве машин и 
оборудования, а также горючего (-3%), в химической отрасли (-1,1%) 
и деревообрабатывающей (-1%). Частично негативная динамика 
была уравновешена энергетическим и сектором обрабатывающей 
промышленности. Производство в обрабатывающем секторе про-
мышленности увеличилось в сентябре незначительно, на 0,1% в ме-
сячном исчислении, эксперты прогнозировали сокращение в этом 
секторе на 0,8%.

Причиной столь негативной динамики в секторе промышлен-
ности, по мнению экспертов, стало резкое сокращение добычи не-
фти и газа в связи 
с закрытием ряда 
объектов для про-
ведения сезонных 
работ и техобслу-
живания, кото-
рые обычно про-
исходят в июле 
и августе. Также 
н е у т и х а ю щ и й 
кризис в еврозоне 
и замедление темпов роста мировой экономики негативно сказы-
ваются на спросе в регионе, который продолжает слабеть, следо-
вательно, производители сталкиваются с жесткой конъюнктурой. 
По прогнозам Банка Англии, объем производства в стране сможет 
достичь докризисного уровня не раньше 2014 года.

По мнению аналитиков Barclays Capital, промышленное производс-
тво останется на низком уровне в четвертом квартале и стабилизирует-
ся в начале следующего года. «Однако, учитывая приглушенный внут-
ренний и внешний спрос, мы не ожидаем возврата к темпам роста вы-
пуска продукции в обрабатывающей промышленности, отмеченным в 
2010 году и начале 2011 года», — заключили британские аналитики.

Восстановление экономики в сторону экспортно-ориентированной 
обрабатывающей промышленности, по мнению аналитиков Capital 
Economics, маловероятно до тех пор, пока спрос со стороны основных 
торговых партнеров Великобритании остается низким. На фоне кри-
зиса в еврозоне тенденция к замедлению роста производства в Соеди-
ненном Королевстве сохранится. Промышленное производство будет 
одним из ключевых секторов, который вызовет падение ВВП в четвер-
том квартале, считают эксперты Capital Economics.

Рост экономики Великобритании в третьем квартале составил 1%, 
во втором квартале было зафиксировано падение ВВП на 0,4%, что 
было связано с такими факторами, как празднование юбилея коро-
левы Елизаветы II и прошедшими Олимпийскими играми. В октябре 
завершилась программа количественного смягчения, которую регуля-
тор проводил для поддержки национальной экономики. Однако поло-
жительный эффект от программы оказался краткосрочным. В резуль-
тате появившаяся надежда на восстановление экономического роста 
Туманного Альбиона быстро развеялась и экономика страны начала 
притормаживать. На заседании в четверг Банк Англии оставил базо-
вую учетную ставку без изменения, на самом низком в истории уровне 
в 0,5% годовых. Также он сохранил без изменений объем программы 
количественного смягчения, в рамках которой Центробанк создает 
новые резервы в финансовой системе, оставив его на уровне 375 млрд 
фунтов стерлингов. Несмотря на то что в третьем квартале британс-
кой экономике удалось выбраться из состояния рецессии, в четвертом 
квартале рост вряд ли продолжится и значения будут близкими к нуле-
вым. Если в ноябре и декабре ситуация не изменится, такая динамика 
сохранится, считают аналитики

АНАСТАСИЯ ШМАРИНА,
департамент аналитической информации РБК
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Сбывается прогноз ЦБ по 
новому рекорду прибыльности 
российских банков. Как сооб-
щил вчера первый зампред Банка 
России Алексей Симановский, за 
январь—октябрь кредитным ор-
ганизациям удалось заработать 
почти столько же, сколько за 
весь прошлый год. «В 2011 году 
совокупная прибыль кредитных 
организаций достигла 848,22 
млрд руб.», — передает его слова 
информагентство Прайм.

По сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года 
объем прибыли за январь—ок-
тябрь 2012 года увеличился на 
23,7%. Озвученный г-ном Си-
мановским показатель включа-
ет результат Сбербанка, однако 
судя по раскрытой вчера бан-
ком отчетности по РСБУ, темпы 
прироста прибыли у него ока-
зались ниже уровня рынка. Его 
прибыль выросла на 7,07%, до 
297 млрд руб.

Рост прибыли вызван бур-
ным развитием сегмента пот-
ребкредитования. Так, объем 
задолженности юрлиц в октяб-
ре увеличился на 1,4% (с начала 
года — на 11,6%), физлиц — на 
2,9% (33%). Регулятор уже вы-
ражал озабоченность слишком 
резкой динамикой развития 
потребительского кредитова-
ния, которое более доходно, но 
несет повышенные риски. Одна-
ко требования по повышению 
резервирования таких ссуд и 
ужесточению расчета капитала 
вступят в силу лишь в следую-
щем году, поэтому пока банки 
могут наращивать портфели без 
оглядки на ЦБ.

«Банки устремили свой взор 
на розничных клиентов не от 
хорошей жизни: стоимость де-
нег — депозитов — стабильно 
растет, а спрос на кредиты со 
стороны реального сектора па-
дает вслед за стагнирующей эко-
номикой», — говорит директор 
организационного и стратеги-
ческого департамента Абсолют 
Банка Равиль Нигматов. По его 
словам, на розничное кредитова-
ние банки переориентировались 
также потому, что здесь больше 
потенциал долгосрочного раз-
вития: в России проникновение 
банковских продуктов составля-
ет 10% от ВВП при 30% и выше в 
Центральной и Восточной Евро-
пе. Член правления ЮниКредит 
Банка Кирилл Жуков-Емелья-
нов согласен с этим мнением. 
«Потребности клиентов-юрлиц 
по сравнению с прошлым годом 
уменьшились», — говорит он.

В Банке России выражают 
беспокойство по поводу того, 
что кредитные организации 
не спешат направить зарабо-
танные деньги на увеличение 
капитала. Это видно по тому, 
что динамика капитализации 
кредитного сектора отстает от 
роста активов. В итоге у банков 
снижается норматив достаточ-
ности капитала: если на 1 ок-
тября 2012 года он в среднем по 
рынку составлял 13,1%, то годом 
ранее — 15,2%.

Один из топ-менеджеров 
крупного банка сказал, что част-
ные банки более заинтересованы 
в том, чтобы направить прибыль 
на свою капитализацию. «Ог-
ромную долю в общей прибыли 
рынка обеспечивают госбанки. 
Возможно, у ЦБ есть информа-
ция о том, как они готовятся 
распорядиться заработанными 
средствами», — отметил банкир.

ЕКАТЕРИНА БЕЛКИНА

Банки поставили рекорд
Их чистая прибыль уже достигла 
прошлогоднего максимума

Вчера ФСФР опубликовала проект при-
каза «О максимальной плате, взимаемой 
профессиональным участником рынка 
ценных бумаг, осуществляющим деятель-
ность по ведению реестра владельцев цен-
ных бумаг, с зарегистрированных лиц за 
проведение операции в реестре, и поряд-
ке ее определения». Согласно этому до-
кументу, регулятор предлагает в десятки 
раз повысить уровень максимальной пла-
ты за операции в реестрах ценных бумаг. 
Тарифы не менялись с 1998 года, и учас-
тники рынка неоднократно выходили в 
подобными инициативами в профильные 
ведомства.
Так, за открытие лицевого счета для всех 
категорий инвесторов регистратор сей-
час вправе взимать не более 0,1 МРОТ 
(применяется для исчисления штрафов 
и иных платежей, его размер не менялся 
уже много лет. — РБК daily), или 10 руб. 
В соответствии же с новым проектом 
максимальный размер платы за откры-
тие счета составит 100 руб. для физлиц и 
500 руб. для юрлиц. Предельный размер 
платы за внесение изменений в инфор-
мацию лицевого счета в настоящее время 
ограничен 0,3 МРОТ (30 руб.). Теперь 
же служба предлагает поднять его до 
2 тыс. руб.

Член совета директоров ПАРТАД Петр 
Лансков рад инициативе ФСФР. Он счи-
тает решение о повышении предельного 
размера платы «перезревшим». «Напри-
мер, с 2000 года тарифы на ЖКХ выросли 
в десять раз», — сказал он. По мнению г-на 
Ланскова, если приказ обретет силу, это не 
означает, что все регистраторы сразу же 
начнут увеличивать тарифы.

Гендиректор регистратора «Статус» 
Михаил Недельский говорит, что на се-
годняшний день многие операции явля-
ются убыточными. «После того как при-
каз вступит в силу, тарифы регистратора 
будут изменены в пределах установлен-
ных норм», — добавил он.

По словам гендиректора регистратора 
«Р.О.С.Т.» Олега Жизненко, повышение 
максимального размера платы за опера-
ции в реестре по сути ничего не меняет 
на рынке. «99% дохода регистраторов 
обеспечивает перерегистрация прав на 
ценные бумаги», — говорит он. По его сло-
вам, регистратор «Р.О.С.Т.», возможно, не 
будет повышать плату за другие операции 
в реестре, так как «шума и слез из-за этого 
будет много, а дохода мало».

Вместе с тем никто из опрошенных 
РБК daily не смог однозначно ответить, 
снимет ли возможное повышение тарифов 
угрозу существенной потери доходов для 
регистраторов после запуска Централь-
ного депозитария. Статус Центродепа на 
днях получил Национальный расчетный 
депозитарий (см. РБК daily от 7.11.12). Для 
рынка остается нерешенным главный воп-
рос: будет ли новая структура монополь-
ным номинальным держателем ценных 
бумаг в реестрах.

ИВАН ШЛЫГИН

ФСФР поддержала регистраторов
Подняв максимальные тарифы на их услуги в десятки раз
Федеральная служба по финансовым рынкам ре-
шила дать возможность заработать регистрато-
рам, повысив максимальную планку тарифов на 
их услуги. Плата за операции в реестрах, напри-
мер, вырастет в десятки раз. Участники рынка 
рады инициативе регулятора, но говорят, что 
таким образом вряд ли удастся компенсировать 
финансовые потери, которых ждут в связи с по-
явлением Центрального депозитария.

Сбербанк не планирует со-

кращать сотрудников в рам-

ках предстоящей реорганиза-

ции, заявила вчера зампред 

правления банка Белла Злат-

кис. Так она прокомменти-

ровала появившуюся в СМИ 

информацию о якобы гото-

вящемся увольнении 25 тыс. 

служащих в территориаль-

ных подразделениях. По ее 

словам, речь идет об измене-

нии профиля их компетен-

ции. «Например, сидела де-

вушка — кредитный инспек-

тор и рассматривала заявку 

клиента на получение креди-

та, теперь эта специальность 

меняется на специальность 

андеррайтера... Это другая 

компетенция», — пояснила 

г-жа Златкис. Прайм

Совет директоров Московс-

кой биржи избрал Андрея 

Шеметова зампредом прав-

ления. Ранее г-н Шеметов 

возглавлял компанию 

«Атон». Новый пост Андрей 

Шеметов будет занимать в 

течение ближайших трех лет. 

Как сообщает фондовая пло-

щадка, г-н Шеметов будет за-

ниматься в том числе разра-

боткой стратегии продаж, 

развитием продуктовой ли-

нейки Московской биржи, 

реализацией приоритетных 

проектов. РБК daily

Выдача необеспеченных пот-

ребительских кредитов мо-

жет стоить банкам снижения 

достаточности капитала на 

величину до 1 п.п. Как сооб-

щил вчера первый зампред 

ЦБ Алексей Симановский, 

чтобы избежать появления 

на рынке нового пузыря, ЦБ 

планирует ужесточить регу-

лирование рынка с 1 марта 

2013 года. Прайм

В номере РБК daily от 

8 ноября 2012 года в статье 

«СОГАЗ заработал на им

уществе» следует читать 

«СОГАЗ получил за девять 

месяцев текущего года 9,2 

млрд руб. чистой прибыли».

За десять месяцев этого года совокупная прибыль российских 
банков выросла до 836,5 млрд руб. Это почти столько же, сколь-
ко им удалось заработать за весь прошлый год. Успехи финан-
систов не радуют Банк России, который недоволен тем, что они 
не спешат капитализировать полученные деньги.
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Исключения бывают, только 
если кто-нибудь из гонщиков ос-
тановится из-за падения или по-
ломки мотоцикла. Таких бедолаг 
мне попалось трое, и все на первом 
этапе. Притормозить и справиться 
о здоровье, предложить помощь и 
воду — не просто правило хоро-
шего тона, а прямой долг любого 
участника. Вот на обочине стоит 
Лучиано ди Баттиста — венесу-
элец итальянского происхожде-
ния. Возле него уже собираются 
сочувствующие из числа местных. 
Он беспомощно разводит рука-
ми — камень пробил двигатель его 
тяжелой «Хонды». Но сам пилот в 
полном порядке. А вот в неболь-
шом оазисе, в тени пальм с комфор-
том расположился недавний лидер 
гонки Давид Касто с товарищем по 
команде. Мотоцикл Касто уже на-
половину разобран: техническая 
проблема. До финиша бахи он так 
и не доберется. Безнадежно поте-
ряв время из-за поломки, он решит 
больше не выходить на старт. Ведь 
он рассчитывал быть первым, а 
из-за штрафных часов оказался в 
компании таких, как я.

На другой день Касто исправит 
мотоцикл и переключится на Рал-
ли Марокко — шестидневную гон-
ку, стартовавшую там же и в то же 
время, что и наша баха. Разница 
между бахой и ралли проста: ралли 
длиннее (шесть дней против трех 
и 2500 км вместо 500) и включает 
в себя элементы ориентирования. 
Раллисты находят дорогу по роу-
дбуку — бумажной ленте, на кото-
рую нанесены развилки, повороты 
и препятствия с указанием кило-
метража и необходимого курса. На 
бахе все одновременно и проще, и 
сложнее. Роудбука нет: маршрут 
отмечен бело-зелеными лентами, 
повязанными на камнях, кустах 
или просто лежащими на земле че-
рез каждые полкилометра. Но нет и 
предупреждений об опасностях — за 
исключением уж самых серьезных, 
где стоят специальные таблички.

На практике из этого получа-
ется вот что. Ты едешь по ровной 
прямой дороге, уходящей прямо в 
поднимающееся над горизонтом 
солнце. Кругом неописуемая кра-
сота, ветер — пока еще приятный 
и прохладный — свистит в ушах. 
Ты возвышаешься на подножках 
в правильной раллийной стойке и 
думаешь о том, как, должно быть, 
замечательно выглядишь со сторо-
ны. И где, в конце концов, вертолет 
с фотографом? И тут дорогу безо 
всякого предупреждения пересекает 
канава шириной метров пять и метр 
глубиной. Скорость 90 км/ч означа-
ет, что за секунду мотоцикл проле-

тает 25 м. До препятствия примерно 
столько же. За эту секунду нужно 
принять, возможно, самое важное 
решение в жизни: перепрыгивать 
злосчастную канаву или тормозить? 
Впрочем, тело решает не дожидать-
ся мозга и делает все само. И вот 
уже визжит тормоз, заднее колесо 
уходит в занос, и канава проезжает-
ся буквально на цыпочках…

Организаторы предупреждали, 
что места хоть и безлюдные (в двух 
шагах от границы с Алжиром), но 
на трассе могут орудовать местные 
детишки. А поскольку 
игрушек у них немно-
го, то им наверняка 
приглянутся ленты и 
таблички, по которым 
нам предстоит ориен-
тироваться. Вероятно, 
именно маленькие сор-
ванцы повалили таб-
личку на одной из раз-
вилок. И вместо того, 
чтобы поехать направо, я выбрал 
левый поворот. Плутал я недолго: 
крюк получился километров 15. Но 
ровно этого времени мне не хвати-
ло, чтобы вовремя отметиться на 
первом контрольном пункте. А по 
правилам гонки опоздавших сни-
мали с дистанции до следующего 
дня и отправляли на бивуак по ли-
азонам — дорогам, которыми поль-
зовались грузовики организаторов. 
И для полного счастья добавляли к 
результату трехчасовую пенализа-
цию. Так что дюн я в тот день так 
и не увидел.

Зато на бивуаке меня ждал за-
бавный сюрприз. Не успел я сдать 
свою гоночную карточку хроно-

метристам, как следом за мной к 
контрольному пункту подъехал 
Марк Кома — трехкратный побе-
дитель «Дакара» и трехкратный же 
чемпион мира. Фокус заключался в 
том, что участники короткого эта-
па бахи уже давно закончили гон-
ку, а раллисты только подъезжали 
к финишу. Товарищи по команде 
веселились вволю: как ни крути, 
а я финишировал раньше самого 
Марка Кома. Будет, дескать, о чем 
рассказать внукам…

Несколькими часами раньше я 
уже пересекся с раллистами. Имен-
но из-за них время прохождения 
первого КП было ограничено. Дело 
в том, что маршруты бахи и ралли 
частично совпадали. Участники 
ралли стартовали позже нас — и 

ко времени их появления на трассе 
нас там уже не должно было быть. 
Ради нашей же безопасности. Воз-
вращаясь из блужданий по пустыне 
на проклятую развилку, я понял 
почему. Медленно, но верно про-
двигаясь к заветному КП, я успевал 
только замечать номера и раскрас-
ку обгонявших меня пилотов. Вот 
Кома, вот Депре, Лопес, Пржигон-
ский… Вся первая десятка лучших 
раллийных мотоциклистов мира 
пронеслась мимо меня в считаные 
минуты. Смотреть на них было 
одновременно столь же страшно, 
сколь и поучительно. Их мотоциклы 
практически не касались земли. Они 
неслись в темпе «хорошо за сто» 

там, где я плелся в лучшем случае 
со скоростью 50 км/ч. Впрочем, как 
показали дальнейшие события, воз-
можности этих античных полубогов 
тоже имеют предел. Два дня спустя 
Марк Кома упал на большой скоро-
сти, разбив мотоцикл и вывихнув 
плечо, — и на этом Ралли Марокко-
2012 для него закончилось.

На следующий день раллисты толь-
ко начинали разогреваться, а для 
участников бахи это был второй и 
заключительный этап гонки. Нас 
ждали золотистые пески эрга Шеб-
би. Дюны и в этот раз оказались 
крепким орешком — но за один 
день на гонке учишься больше, чем 
за год тренировок. Пара знакомых 
упражнений по системе «откопай 
мотоцикл» — и я уже летел по дю-
нам, не сбавляя темпа. Как описать 
мои чувства, когда на горизонте по-
казалась граница песков, а за ней — 
знакомые каменистые тропки? Ни 
одно вещество в мире не способно 
дать такого опьянения, такой эйфо-
рии. Пожалуй, впервые в жизни я 
понял, что такое боевой клич — на-
стоящий, дикий, рвущийся изнутри. 
С этого момента мне стало ясно, 
что мечта моя сбудется, я дойду 
до финиша моей первой африкан-
ской гонки — теперь это уже лишь 
вопрос техники и времени. Но пару 
часов спустя я отвлекся на показа-
ния одометра: по всем расчетам, я 
уже должен был доехать до фини-
ша. Так я нарушил одну из главных 
заповедей — не ослаблять бдитель-
ности. И тут же был наказан. То 
ли камень попал под колесо, то ли 
мотоцикл наскочил на колею — но 
за долю секунды мир опрокинулся, 
и со скорости 70 км/ч я боком за-
скользил по гравию и пыли.

Мне повезло: я отделался ушиба-
ми, а мотоцикл лишь приобрел бое-
вой вид. Но именно тогда я потерял 
те драгоценные мгновения, которые 
давали мне шанс хотя бы на пред-
последнее место в итоговом зачете. 
Благодаря моей заминке его занял 
уже знакомый мне Лучиано ди Ба-
тиста: нас разделяли всего шесть 
минут. Наверное, поэтому именно 
он горячее всех поздравлял меня с 
успешным окончанием гонки. Ус-
пешным? Да. Потому что на ралли 
аплодируют даже последнему. Дой-
ти до финиша — уже победа: в пер-
вую очередь над самим собой. Гонка 
закончилась. Ушибленные руки уже 
перестали будить меня по ночам 
тупой болью. И как-то сам собой 
все чаще на глаза попадается рек-
ламный баннер: «Ралли Марокко-
2013. Регистрируйтесь уже сейчас!» 
В отличие от ушибов, эта болезнь 
уже не пройдет, не вылечится. Так 
что позволю себе перефразировать 
слова Фаины Раневской: мальчи-
ка-то можно вывезти из пустыни, 
а вот вывести пустыню из мальчи-
ка — уже никогда.

АНТОН ПОПОВ

Американские исследователи обнаружи-
ли, что мысли о математике могут акти-
вировать у человека области мозга, от-
вечающие за обнаружение угроз и опыт 
физической боли. Специалисты считают, 
что боязнь этой науки является новой 
фобией.

Тревога, появляющаяся у человека в тот 
момент, когда он сталкивается с математичес-
кими задачами, заставляет мозг реагировать 
на это определенным сигналом. Такой же сиг-
нал активизируется в тот момент, когда чело-
век касается рукой горячей плиты.

«Активация особых зон мозга происходит 
именно из-за ожидания, а не во время самого 
процесса решения задач», — отмечают иссле-
дователи из Чикагского университета.

В их эксперименте участвовали 14 добро-
вольцев, которые испытывали беспокойство 
при мысли о решении математических задач. 
Тревогу у участников эксперимента вызывали 
не только задачи, но даже вид учебника по ма-
тематике, а также нахождение возле кабинета 
математики.

Пока испытуемые выполняли различные 
тесты, исследователи сделали магнитно-резо-
нансную томографию (МРТ) их мозга. Ученые 
предложили выполнить испытуемым несколько 
математических заданий, например определить, 
верно ли решен пример (12 x 4) – 19 = 29. А так-
же выполнить задачу, не связанную с матема-
тикой: отгадать, какое слово зашифровано в 
ряду перепутанных букв.

МРТ показала, что ожидание математичес-
ких задач активировало те зоны мозга, кото-
рые отвечают за физическую боль. Однако 
непосредственно во время решения актив-
ности в этих зонах не наблюдалось. Другими 
словами, ожидание воспринимается болез-
неннее самого процесса.

Специалисты полагают, что те, кто боится 
математических задач, начинают испытывать 
тревогу задолго до начала выполнения зада-
ний. По мнению ученых, эта реакция должна 
корректироваться, как и любая другая фобия. 
Вместо того чтобы заставлять студентов, не-
гативно воспринимающих процесс решения 
математических задач, решать примеры на-
равне с другими учащимися, им необходимо 
оказать специализированную помощь, счита-
ют чикагские исследователи.

По словам заведующего лабораторией фун-
кциональной нейроцитологии Института вы-
сшей нервной деятельности и нейрофизиологии 
РАН Михаила Свинова, реакция испытуемых 
спровоцировала активизацию в инсулярной 
области мозга, которая отвечает за боль.

«Участники эксперимента реагировали не 
на саму умственную деятельность, а на ее ожи-
дание. Это могла быть не только математика. 
По идее специалисты исследовали определен-
ную фобию, а как фобии образуются, являет-
ся загадкой, но, как правило, это происходит в 
детском возрасте», — добавил г-н Свинов.

Руководитель лаборатории возрастной 
физиологии мозга отдела исследований мозга 
Научного центра неврологии РАМН профессор 
Виталий Фокин рассказал о вероятности того, 
что страх к математике испытуемым привили 
учителя, преподающие этот предмет.

«Часто угроза эффективнее воздействует 
на человека, чем само действие. А ожидание 
чего-то провоцирует такую же реакцию, как 
и реальность, это доказал еще Павлов в своем 
эксперименте с собаками и их реакцией на еду. 
Возможно, в школах нужно тщательнее прове-
рять профпригодность преподавателей матема-
тики, чтобы у детей не было такой реакции на 
этот предмет», — считает г-н Фокин.

ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Математика причиняет боль
Страх перед решением задач приравняли к фобии

«Общим местом» обоих медиаплееров 
стал разъем Lightning. Его преимущес-
тво — миниатюрность, кроме того, под-
ключать двусторонний штекер можно 
буквально не глядя. Другое общее новов-
ведение — поставляемые в комплекте на-
ушники Apple EarPods, имитирующие hi-
end-звучание, и если слушать их непред-
взято, действительно очень неплохие.

iPod nano со своим фиксированным на-
бором приложений имеет одну по-своему 

уникальную вещь. Это подде-
ржка сервиса Nike+ без 
необходимости покупать 
дополнительный датчик. 

Устройство будет считать 
шаги во время ходьбы, бега, вести подсчет сожженных ка-
лорий и сообщать, выполнили ли вы намеченную норму по 
физической активности.

Другая отличная функция — это «Живая пауза» в FM-
приемнике. То есть если по радио передают что-то очень 
интересное, а вы вынуждены отвлечься, к примеру отве-
чаете на звонок по телефону, просто прикасаетесь к экрану 
iPod nano, тем самым выводя на него инструменты для за-
писи эфира, и еще одним касанием начинаете эту запись.

Тактильные ощущения от тонкого алюминиевого корпуса 
самые положительные. Качество картинки, несмотря на не 
самое высокое разрешение, оптимально для просмотра ви-
део, а батарейки здесь хватит на просмотр пары фильмов.

Из беспроводных технологий в iPod nano присутствует 
только продвинутый Bluetooth 4.0 — для подключения бес-
проводных наушников или коммуникации с автомобиль-
ной аудиосистемой.

Что касается iPod touch, то он за счет вытянутой формы те-
перь куда меньше своего предшественника похож на телефон 
и воспринимается именно как плеер с широким экраном.

Тем не менее сходство с iPhone остается, и нелишне бу-
дет отметить, какие функции в iPod touch есть и чего в нем 
все-таки нет. Так вот, здесь нет ни телефонного модуля, ни 
GPS, зато можно совершать звонки через Интернет, кроме 
того, гаджет все равно определяет ваше примерное место-
положение, используя Wi-Fi.

В остальном «устройство повышенной развлекательнос-
ти», как называют iPod touch в Apple, является настоящим 
функциональным тяжеловесом, поскольку оснащено дис-
плеем Retina, чипом A5, интеллектуальным помощником 
Siri, работает на iOS 6.

Среди предустановленных утилит — записная книжка 
для контактов, калькулятор, диктофон. Есть приложение 
«Погода», по умолчанию показывающее температуру в 
градусах Фаренгейта, но интуитивно подстраиваемое под 
привычную температурную шкалу. Также предустановлен 
недавно заработавший в России сервис Passbook.

В настройках iPod touch присутствует функция «Не бес-
покоить». Если она включена, в меню статуса будет отоб-
ражаться значок полумесяца, при этом входящие вызовы 
FaceTime и звуковые напоминания будут заглушены в те-
чение выбранного времени.

На тыльной стороне устройства появилось крепление для 
ремешка (в комплекте), чтобы удобнее было использовать 
iPod touch как фотоаппарат. Крепление выдвигается из кор-
пуса и задвигается обратно нажатием пальца.

И это только основные улучшения и нововведения. По-
этому те, кто хочет концептуальных откровений в новых 
устройствах, их получат. Кроме всего прочего, эти медиап-
лееры еще и красивы, как игрушки.

АНДРЕЙ СЕРДЕЧНОВ

Легкие тяжеловесы
iPod nano седьмого поколения и iPod touch пятого поколения, 
презентованные Apple в сентябре одновременно с iPhone 5, 
наконец официально появились в России. Выпуск этих уст-
ройств напоминает о том, что сегмент портативных плееров, 
в котором Apple некогда совершила революцию, все еще жив. 
Самое время изучить, в каком ключе компания сочла нуж-
ным его развивать.

Слабоумие и отвага. Часть 2
Приключения журналиста-мотоциклиста на Бахе Марокко-2012
Начинать гонку самым последним — ну, или первым с конца, 
если угодно — всегда непросто. Если ехать небыстро (как раз мой 
случай), то всю трассу проходишь в одиночку: обгонять тебя уже 
некому, а догнать впередиидущих — это все равно что дотянуть-
ся до луны рукой.
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Своя игра
Или как не испортить борозду
В новых релизах Кайли, Пол Бэнкс из Interpol и Aerosmith иг-
рают в знакомые им игры — с переменным успехом. РБК daily 
и Макс Хаген вдохновлялись оркестровой музыкой и скучали 
под рок-боевики.

Í Í Í
Превращения Кайли Миног 
длятся уже 25 лет. Была она 
милым поп-тинейджером, 
просто утонченной артист-
кой, инди-певицей и в кон-
це концов доросла до ре-
альной дископринцессы. 
Теперь пришло время по-
быть и реальной дивой.
Появление такого альбо-
ма, как The Abbey Road 
Sessions, было ожидаемым: 
рано или поздно Кайли 
можно было попробовать 
сменить мини-юбчонки 
на бальное платье и вмес-
то грувистых ритм-бок-

сов и синтезаторов зарядить более живые инструменты. 
Отдельные сигналы подавались в течение последних туров, 
в которых отдельные песни игрались в приструненных вер-
сиях. Теперь Кайли выдала здоровый и более чем здравый 
набор хитов, сыгранных с оркестром или в акустике. За 
редкими исключениями вроде All The Lovers, которая так 
и требовала мощи, или Locomotion, которой фактически 
восстановили статус-кво начала 60-х, песни полностью 
деконструированы и собраны уже при помощи новых инс-
трументов. Прежние хиты зачастую превращены в баллады, 
с которыми Кайли хоть сейчас можно отправляться уже не 
на арены, а в театры или кабаре. Появились не только новые 
звуки, но и новые эмоции, ранее скрывавшиеся за звонкими 
аранжировками или просто отсутствовавшие из-за специ-
фики прежних версий. I Believe In You стала подобием ко-
лыбельной, I Should Be So Lucky — номером из бродвейского 
мюзикла, а Love At First Sight теперь можно распевать хором 
вокруг костра на туристических посиделках. Дуэт с Ником 
Кейвом Where The Wild Roses Grow во многом повторяет 
давно знакомую версию. А Can’t Get You Out of My Head, 
где все движение держится на струнных, как ни слушай, 
без оригинального электронного пульса не работает. В 
остальном альбом можно считать безукоризненным. The 
Abbey Road Sessions — еще и лишнее доказательство, что с 
авторами песен Кайли исключительно повезло. Материал, 
с которым она работает, оказывается настолько сильным, 
что хоть лощеное диско, хоть оркестровые номера — хоро-
шая гармония и сама сыграет.

Í Í Í
Фронтмен Interpol Пол 
Бэнкс бросил прикрываться 
псевдонимами и выпустил 
сольник имени себя. При 
том что работает он при-
мерно по тем же приемам, 
звук заметно плотнее, а про-
странство, где реверберации 
хватает по-прежнему, запол-
нилось струнными и элект-
роникой. Внушительность, 
напряжение и некоторая 
угроза здесь сочатся из каж-
дой песни. Это тоже знако-
мо, но Бэнкс, кажется, со-
знательно приносит какую-

никакую хитовость вещей в жертву желанию выпрыгнуть 
за пределы, исхоженные группой. Так, инструменталка 
Lisbon, начинаясь с электронного шума и акустических 
аккордов, превращается чуть не в симфонию — и обратно. 
Впрочем, умеет он и взять за душу — не очень внятный 
куплет Young Again сменяется духоподъемным припевом, а 
Summertime is Coming то рушится, как лавина на голову, то 
сияет отличной гитарной партией. В то время как две пос-
ледние работы Interpol оказались довольно невнятными 
предприятиями, именно Banks выглядит как работа груп-
пы в прогрессе и встает наравне с ее лучшими альбомами 
первой половины 2000-х. И теперь уж мы точно знаем, кто 
здесь главный.

Í Í Í
Aerosmith выпустили 
первый альбом за во-
семь лет и первый аль-
бом с оригинальным 
материалом за целую 
декаду. За это время 
группа успела почти 
развалиться, Стивен 
Тайлер подлечиться от 
травм и отсидеть двух-
летний срок в жюри 
American Idol. Группа 
жмет на все педали, 
но, по сути, потеет на 
богатом велотренаже-
ре, оставаясь на месте. 
Дело упирается в явное 

отсутствие новых идей, бери хоть помпезный боевик Luv 
XXX, хоть слащавую рок-балладу Tell Me. Жирные и весьма 
попсовые риффы, подпевки и дудки валятся как летающие 
тарелки в день марсианского нашествия, но после прослу-
шивания всего этого аэродобра ни одна вещь так толком 
и не запоминается. Две песни, исполненные Джо Перри, 
Freedom Fighter и Something, и вовсе вводят в уныние — ва-
ять настолько прямые вещицы и через сорок лет благопо-
лучной карьеры позволено только ZZ Top.

Несмотря на огромный иссле-
довательский и коллекционный 
интерес к русскому искусству XX 
века в последнюю пару десятиле-
тий, период 1920—1930-х годов 
остается одним из 
самых сложных в 
изучении. Имен 
много, но сама ис-
торическая ситуа-
ция уничтожила не 
только людей (того 
расстреляли, этого 
сгноили в лагерях, 
другие не пережили 
голод или болезни), 
но и их биографии. Потихоньку 
кропотливо появляются из забы-
тья имена и факты, но и сегодня 
мало кому известны, например, 
Арсений Шульц, Магдалина 

Вериго или Александр Риттих. 
А ведь представленные на вы-
ставке работы каждого из них — 
добротные, выполненные вполне 
в духе времени.

Конечно, есть в экспозиции 
такие знаковые фигуры, как 
Александр Древин и Надежда 
Удальцова, Александр Лабас, 
Антонина Софронова и Миха-

ил Соколов. Узнаваемые, яркие, 
некоторые почти эталонные, 
те, которые ценятся сегодня 
и музеями, и коллекционерами. 
И трудно поверить, что еще от-
носительно недавно и об этих 
художниках знали, пожалуй, 
лишь специалисты. Еще памят-
ны времена, когда их полотна 
и листы стоили сущие копейки 
и только дальновидные соби-
ратели знали, что наступит час 
и для этого тихого искусства 
(банковской коллекции по-
везло: ее начали собирать 20 
лет назад, и сегодня стоимость 
представленных работ возросла 
в десятки раз). Искусства, еще 
помнящего уверенные поиски 
авангарда, но уже не имеюще-
го возможности естественного 
развития. Недаром многие ухо-
дили в графику (как члены груп-
пы «13», куда в свое время вхо-
дила та же Софронова, а также 
Лев Зевин и Сергей Расторгуев, 
тоже представленные на выстав-
ке), что было, с одной стороны, 
безопаснее, с другой — давало 
возможность заработка. Есть 
на выставке и совсем уж первые 
имена — пара крошечных аква-
релей Роберта Фалька, которые 
созданы в заявленный период, 
но все же относятся к другому 
искусству, другому поколению.

В залах МАММ эти вещи смот-
рятся непривычно — несмотря на 
универсальность музея, камер-
ность этого искусства требует 
камерности и замкнутости гале-
рейного пространства. Но попу-
лярность площадки даст возмож-
ность большему числу зрителей 
прикоснуться к истории, которая 
пока еще только пишется, требу-
ет терпения и внимания.

ЮЛИЯ ИЗЮМОВА

Потерянные биографии

Cameristi della Scala образован в 1982 
году из ведущих музыкантов двух круп-
нейших оркестров Милана: оркестра 
театра «Ла Скала» и Филармоническо-
го оркестра «Ла Скала». Поначалу это 
было нечто вроде дружеских вечери-
нок профессионалов: они собирались 
небольшим составом в свободное вре-
мя и играли, что называется, для себя. 
Творческие посиделки имели большой 
успех, что и понятно: в составе камер-
ного коллектива встретились музыкан-
ты, играющие в больших оркестрах на 
первых пультах. Дирижеры мирового 
масштаба (Риккардо Мути, Карло-Ма-
рия Джулини, Джузеппе Синополи, 
Валерий Гергиев) и ведущие солисты 
считают за честь выступать вместе с 
итальянскими музыкантами, которые 

славятся особым чистым звуком, утон-
ченной фразировкой и изысканными 
тембрами.

Сегодня в репертуар группы миланских 
маэстро входят произведения для камер-
ного оркестра от XVIII столетия до на-
ших дней. Cameristi della Scala постоянно 
дает концерты в самых престижных залах 
мира. В последние годы оркестр выступал 
в парижской штаб-квартире ЮНЕСКО 
и зале «Гаво», Варшавской опере, цюрихс-
ком «Тонхалле», гастролировал в Испании, 
Германии, Франции, Швейцарии, Швеции, 
Норвегии, Дании, Польше, Латвии… И вез-
де активно пропагандировал итальянскую 
музыку. Участники оркестра не раз играли 
на традиционном Большом летнем концер-
те на площади перед Миланским собором, 
выступая перед аудиторией в 10 тыс. чело-
век. Это не только экскурсия в прошлое: 
для таких выступлений коллектив специ-
ально заказывал итальянским композито-
рам произведения, посвященные знамени-
тому собору. А в 2011 году, к празднованию 
150-летней годовщины объединения Ита-
лии, оркестр выпустил CD тиражом 20 тыс. 
экземпляров, посвященный национальной 
музыке XIX века.

Для московской аудитории Камерный 
оркестр «Ла Скала» интерпретирует семь 
концертов Антонио Вивальди. В России 
уже слышали специальную программу 
оркестра, с которой он завоевал успех 
по всему миру. Это перекличка времен: 
в одном концерте вивальдиевские «Вре-
мена года» и музыка Астора Пьяццоллы, 
написанная по мотивам «Времен года». 
На этот раз в программе вечера будет 
только Вивальди — его семь концертов, 
в которых солируют то скрипки, то флей-
ты, то виолончель. «Рыжий священник» 
(так современники прозвали компози-
тора за его цвет волос и церковный сан) 
любил сочинять программную музыку, 
и среди номеров вечера — его знаме-
нитый концерт для флейты и струнных 
«Ночь», концерты для флейты и струн-
ных «Щегол» и «Буря на море». Музы-
ка, чередующая стремительные пасса-
жи и ярко выраженную лирику, полна 
колористических эффектов и требует 
высокого мастерства. Именно поэтому 
Камерный оркестр «Ла Скала» любит ее 
исполнять.

МАЙЯ КРЫЛОВА

Вивальди для гурманов
Вечер Камерного оркестра театра «Ла Скала» в Московской филармонии
12 ноября в Москве состоится музыкальный 
концерт «для эстетов». В рамках абонемента 
«Европейские виртуозы в Москве» столичная 
филармония проводит вечер Камерного оркес-
тра театра «Ла Скала» (Cameristi della Scala). 
Пять музыкантов из прославленного театра на 
сцене Концертного зала им. Чайковского сыг-
рают Вивальди.

Триумфальная пл., 4/31, 19.00

12 ноября в Концертном зале 
им. Чайковского выступит 
Камерный оркестр театра «Ла 
Скала». В программе сочи-
нения Вивальди. Солисты — 
Андреа Пеколо, Роберто Нигро, 
Альфредо Персичилли, Ирина 
Стачинская. Дирижер и солист 
Давиде Формизано.

Н. Сыромятническая, 10, стр. 3

16—18 ноября на территории 
Центра дизайна Artplay прой-
дет Femme Fest. В програм-
ме — спектакль «Чужаки» Марии 
Критской, программа коротко-
метражек, анимационная про-
грамма The Best of Tricky Woman. 
Также пройдет выставка «Мир 
без женщин», отдельная про-
грамма посвящена науке и биз-
несу. Естественно, будет и му-
зыкальная площадка: на Femme 
Fest выступят Wоnderband, иг-
рающие на стыке джаза и фол-
ка, «Краснознаменная дивизия 
имени моей бабушки», Надежда 
Новосадович, француженка Luce 
и норвежская команда MHOO.

Ленинградский пр-т, 80, стр. 
17, 20.00

9 ноября группа «Сплин» пред-
ставит свой новый альбом 
«Обман зрения» в Stadium.
Live. В новый студийный аль-
бом вошли 14 песен, в том 
числе «Страшная тайна», 
«Фибоначчи», «Летела жизнь» 
и, кроме того, «Петербургская 
свадьба» Александра 
Башлачева.

65—66 км МКАД, 19.00

В «Крокус Сити Холл» 10 и 11 
ноября в рамках мирового 
турне Dance Again выступит 
Дженнифер Лопес. 8 нояб-
ря она представит свое шоу 
в Санкт-Петербурге, а после 
московских концертов отпра-
вится в Киев, Стамбул, Дубай 
и Шанхай.

Пушкинская пл., 5, 20.00

В «Известиях Hall» 9 нояб-
ря — английские электрон-
щики Orbital. Проект братьев 
Хартнолл в столицу приедет 
с новым альбомом Wonky, в за-
писи которого участвовали ан-
глийская рэп-исполнительница 
Lady Lesurr и Zola Jesus.

В Мультимедиа Арт Музее (МАММ) открылась выставка работ 
из корпоративной коллекции ЮниКредит Банка и частных 
собраний. В экспозиции — живопись и графика русских худож-
ников 1920—1930-х годов.
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Осень в России всегда наступа-
ет неожиданно. Просыпаешь-
ся однажды утром, а за окном 
промозгло, сыро и холодно. 
Резкий ветер играет голыми 
ветками, лужи подернулись ря-
бью от капель дождя, а редкие 
прохожие, сутулясь, кутаются 
в пальто. В такую погоду как-
то особенно не хватает теп-
ла. Хочется закутаться в плед 
и посидеть у камина, согревая 
руки о любимую чашку с при-
ятным и вкусным напитком.

В Европе от такой погоды традици-
онно спасаются глинтвейном. Этот 
напиток представляет собой смесь 
сухого или полусухого красного 
вина, меда (сахара), цедры и пря-
ностей (корицы, гвоздики, черно-
го перца, кардамона, аниса), кото-
рую нагревают на среднем огне до 
температуры около 80 градусов 
Цельсия, но не доводят до кипе-
ния. В противном случае глинт-
вейн резко теряет ароматичность 
и алкоголь, превращаясь в мутную 
и неаппетитную жидкость с рез-
ким запахом и горьким вкусом.

Затем ему дают настояться, 
отфильтровывают и подают еще 
горячим, разливая в высокие бо-
калы из толстого стекла с удобной 
ручкой. Впрочем, за неимением 
таковых сгодятся и обычные чай-
ные чашки.

Кстати, опытные люди реко-
мендуют использовать не моло-
тые пряности, в противном случае 
в напитке образуется взвесь, кото-
рая будет неприятно скрипеть на 
зубах. Также в «пылающее вино» 
(именно так переводится слово 
«глинтвейн») по вкусу можно до-
бавить различные сухофрукты. 
Но это уже скорее из области гур-
манства.

Идея смешивать вино с медом, 
фруктами и пряностями родилась 
еще в Древнем Риме. Такая техно-
логия позволяла консервировать 
перебродивший виноградный сок 
и сохранять его годным к употреб-
лению в течение долгих месяцев. 
Кроме того, специи и мед сущес-
твенно улучшали вкус вина. Пос-
ледний, как правило, был доволь-
но резким и сильно горчил.

Средневековые монахи эту 
технологию усовершенствовали 
и придали ей законченный вид. 
Попутно выяснилось, что разно-
образные алкогольные настой-
ки и смеси не только вкусны, но 
и полезны. И их стали активно ис-
пользовать в медицинских целях. 
Сегодня глинтвейн пьют прежде 
всего для удовольствия, хотя его 
эффект в борьбе с простудными 
заболеваниями не стоит недооце-
нивать.

«Пылающее вино» очень по-
пулярно в Германии, Австрии, 
Швейцарии и Великобритании. 
Особенным спросом оно пользует-
ся в период рождественских кани-
кул, когда толпы аборигенов и ту-
ристов бродят по разукрашенным 
магазинчикам и рождественским 

базарам. Вдоволь намерзнувшись, 
они выстраиваются в длинные 
очереди к небольшим палаткам, 
где варят глинтвейн, а заполучив 
заветную кружку, с победным ви-
дом посматривают на тех, кому 
еще только предстоит насладиться 
ароматным напитком.

Глинтвейн не единственный напи-
ток, придуманный человечеством 
для того, чтобы с наслаждением 
преодолевать осеннее ненастье. В 
разных уголках мира появлялись 
свои версии и рецептуры. Одни 
концептуально близки «пылаю-
щему вину», другие, напротив, 
вполне оригинальны. К первым 
относятся, например, русский сби-
тень и шведский глогг. Для сбитня 
сначала варятся пряности с медом 
и лишь под занавес добавляется 
красное вино. Глогг, напротив, го-
товят из подогретого вина, щедро 
сдобренного пряностями, медом, 
имбирем и апельсиновой короч-
кой. Перед самой подачей в него 
добавляют изюм, орехи и немного 
бренди. В принципе, таким напит-
ком можно не только согреться, но 
и сытно пообедать.

В качестве основы согревающе-
го коктейля можно использовать 
не только вино, но и дистилля-
ты. Например, если ром смешать 
с фруктовым соком, сахаром и 

специями и подогреть, получит-
ся классический пунш. Если ром 
влить в предварительно проки-
пяченную смесь сока с медом или 
сахаром и затем добавить немно-
го воды, то в вашем распоряже-
нии будет порция превосходного 
грога.

К числу наиболее оригиналь-
ных напитков, основанных на 
идее смешения алкоголя с дру-
гими ингредиентами, относится 
ирландский кофе. По легенде его 
придумал ирландский бармен 
Джо Шеридан. Однажды доба-
вив в сладкий кофе со взбиты-
ми сливками немного виски, он 
и не подозревал, что тем самым 
создал один из популярнейших 
слабоалкогольных коктейлей в 
мире. Ирландский кофе согре-
вает, бодрит, насыщает и слегка 
пьянит, поднимая настроение 
и позволяя с оптимизмом смот-
реть в будущее.

Согревающие коктейли обычно 
подают просто так. Однако их вы-
раженный пряно-медовый вкус, 
оттененный сочной фруктовос-
тью и приятной цитрусовой све-
жестью, открывает заманчивые 
перспективы для самых причуд-
ливых эногастрономических экс-
периментов.

Первое, что приходит на ум, ко-
нечно, разнообразная выпечка — 
шарлотка, лимонный пирог, медо-
вик, блины, пирожки практически 
с любой начинкой, а также всякие 
пряники и печенье — с миндалем, 
медом, корицей и т.д. К слову, в та-
кой комбинации очень хороши 
классические тульские пряники 
и самое банальное овсяное пече-
нье, любимое многими с детства.

Однако потенциальные воз-
можности глинтвейна и его «соб-
ратьев» значительно шире. Эти 
напитки прекрасно подойдут, на-
пример, к зеленому салату с кра-
бовым мясом и кусочками апель-
сина, к утке с яблоками и чернос-
ливом, к молочному поросенку, 
начиненному гречневой кашей 
и томленому в русской печи, на-
конец, к плову с бараниной и су-
хофруктами.

Неожиданной и очень вкусной 
комбинацией может стать вен-
герский гуляш, жареные на гриле 
сочные баварские колбаски, ку-
паты, русские пельмени, манты 
или национальный испанский суп 
фабада из крупной белой фасоли, 
чоризо и сала. Список этот, разу-
меется, не закончен, и каждый мо-
жет продолжить его на свой вкус, 
благо пряные согревающие кок-
тейли — напитки демократичные 
и предельно открытые миру.

АЛЕКСАНДР СИДОРОВ

Осенний вкус
Согревающие напитки для ноября

С 15 ноября в прокате полнометражный 
мультфильм Рината Газизова и Манука Де-
пояна по мотивам романа Ярослава Гаше-
ка. Музыку писал Аркадий Укупник, роль 
Швейка озвучивает Юрий Стоянов, а трак-
тирщика Паливца — Гоша Куценко.

Центр современной культуры «Гараж» про-
водит цикл лекций, посвященных архитек-
туре города. 10 ноября в Британской высшей 
школе дизайна выступят Доминик Жакоб и 
Брендан Макфарлен, их тема — «Невозмож-
ность как прием». Архитекторы расскажут, 
как их радикальные проекты встраиваются 
в городскую среду, не конфликтуя с ней.

В здании Бахметьевского автобусного пар-
ка открывается Еврейский музей и центр 
толерантности. Он представляет собой 
12 павильонов, в которых разместились 4D-
кинотеатр, документы, фотографии, расска-
зывающие о жизни евреев в России, начиная 
с конца XIX столетия, детский и научный 
центры, библиотека, пространства для вре-
менных экспозиций.

С 9 по 17 ноября в Российском аукционном 
доме проходит выставка топ-лотов осенне-
го аукциона, который намечен на 17 ноября. 
Представлено около двух сотен работ — русская 
и западноевропейская живопись конца XIX — 

начала XX века, предметы 
декоративно-прикладно-
го и ювелирного искус-
ства. В частности, среди 
лотов произведения 
Константина Маковского, 
Юлия Клевера, Натальи 
Гончаровой, Михаила 
Нестерова, изделия фир-
мы Карла Фаберже. Также 
экспонируются первое 

русское издание набоковской «Лолиты» и сет 
фотографических работ.

В Открытой галерее с 14 ноября — выставка 
«Тираж ограничен». Экспонируются работы 
Эрика Булатова, Андрея Монастырского, Игоря 
Макаревича, Владислава Мамышева-Монро, 
Авдея Тер-Оганьяна, Ани Желудь, Дианы 
Мачулиной. Концепция выставки — ответить 
на вопрос, в чем оригинальность тиражиро-
ванного произведения и как влияет повторе-
ние на творчество.

Лондонский «Челси» попал в черную полосу — команда дважды 
подряд потеряла очки в чемпионате Англии, проиграла в До-
нецке в Лиге чемпионов и с трудом взяла верх над тем же «Шах-
тером» в домашнем матче. Календарь же поблажек «синим» не 
дает — уже в это воскресенье «Челси» предстоит сыграть на 
своем поле с «Ливерпулем».

«Синие» против 
«красных»
Центральным матчем английского тура 
станет матч между «Челси» и «Ливерпулем»

Неприятности «Челси» во внутреннем первенстве на-
чались с домашнего матча против «Манчестер Юнайтед». 
В девятом туре лондонцы потерпели первое поражение в 
этом сезоне, но их вины в том было немного. Арбитр встре-
чи Марк Клаттенбург допустил столько грубейших ошибок, 
что «Челси» проиграл бы, даже если бы ему противостоял 
клуб третьего дивизиона. И хотя после матча арбитр был 
подвергнут едва ли не анафеме, «Челси» очки, разумеется, 
никто не вернул. А подобные поражения крайне негативно 
сказываются на команде, которая понимает, что все ее уси-

лия можно перечер-
кнуть одним-двумя 
свистками.

В матче с «Суон-
си» судейских оши-
бок не случилось, но 
лондонцы, перенер-
вничавшие до того, 
потеряли очки и в 

этой встрече. Ничья с валлийским клубом стоила «Челси» 
первого места в таблице — «Манчестер Юнайтед» вырвался 
в лидеры. И если присовокупить к этому натужную победу 
«Аристократов» в Лиге чемпионов над «Шахтером» (побед-
ный гол Виктор Мозес забил на последней минуте), можно 
понять, почему болельщики «Челси» обеспокоены.

Впрочем, их беспокойство не идет ни в какое сравнение 
с той паникой, что охватила фанатов «Ли-

верпуля». Великий клуб, некогда быв-
ший лучшим в Европе, скатился в яму, 
из которой не может выбраться уже не 
первый год. На международной арене 

успехи еще случаются (тоже нечасто, 
впрочем), а во внутреннем первенс-
тве «красные» уже давно не борются 
за чемпионство. Брендан Роджерс, 
призванный спасти «Ливерпуль» в 
этом сезоне, мессией так и не стал, 
и под его руководством клуб пока-
зывает столь же отвратительные 
результаты, как и при предыдущих 
наставниках. И если проблемы «Чел-
си» во многом объясняются судейс-
твом и просто неудачным стечением 
обстоятельств, то слабые результаты 
«Ливерпуля» связаны исключитель-
но с низким качеством игры. Так что у 
«Челси» в это воскресенье куда больше 
шансов поправить свое положение, не-
жели у его гостей.

ДИНА БЕЛЯЕВА


